
Raízen, Shell e Senai anunciam
um centro de pesquisa e inovação
Parceria busca impulsionar tecnologias do setor sucroenergético; Centro de Bioenergia
integrará o ecossistema de inovação do agronegócio no interior de São Paulo

Raízen, Shell e Senai anunci-
aram, ontem (3), um investimen-
to para a construção do Centro
de Bioenergia, no bairro planeja-
do Reserva Jequitibá, em Piraci-
caba. O evento de lançamento da

pedra fundamental marcou o iní-
cio das obras do moderno con-
junto de laboratórios e plantas-
piloto, que estará posicionado no
epicentro do ecossistema de ino-
vação do agronegócio, próximo

de startups, empresas e universi-
dades relevantes para o país. O
novo Centro tem como missão o
desenvolvimento de soluções de
descarbonização a partir da cana-
de-açúcar. Nos cinco anos iniciais,

as pesquisas do Centro de Bioener-
gia focarão em ganhos de eficiên-
cia e sustentabilidade no proces-
so de produção de Etanol de Se-
gunda Geração (E2G), produzido
em escala comercial no país. A3

BEBEL
Única candidata mulher
à Prefeitura de Piracica-
ba,  Professora Bebel
(PT) tem levado alegria

Divulgação

de irregularidade. Havendo rein-
cidência, o valor da multa será
dobrado. O inquérito foi conduzi-
do pela procuradora Leda Regina
Fontanesi, do MPT em Campinas.

EDIRLEY
Para o lendário radialista e jor-

nalista Edilrey Rodrigues, dos mais
antigos do setor na cidade, Lélio
Ferrari, fundador da rede Super-
mercados Brasil, um visionário, foi
claro ao contratá-lo: “Quero você
para pensar, criar e liderar. Isso vou
te cobrar todos os dias”, enquanto,
de outro lado, o empreendedor Ro-
meu Ítalo Rípoli, com muita cora-
gem e inteligência, lhe ensinava:
“Nunca dê as costas a um inimi-
go. Converse sempre com ele para
saber o que pensa”. E, assim, vai
com a argamassa do tempo.

CONSCIENTE
“É neste domingo, vote cons-

ciente. Política é um tema bas-
tante complexo, e nós brasileiros
não damos o devido valor que a
Política merece, pois todos nós
somos atingidos pela Política, e
em todas as esferas na Nação e,
também, em tudo que faz o mun-
do girar”. (Osny Rodrigues de
Campos, sindicalista). Ótimo.

BARULHO
A movimentação de assesso-

res das campanhas políticas vi-
sando as eleições de domingo está
cada vez segmentada na cidade.
Há grupos de todos os lados. Tan-
to é que, em mais de cinco pesqui-
sas, o resultado é diferente entre
todas, apenas com uma igualda-
de: todas colocam o ex-prefeito
Barjas Negri (PSDB) como primei-
ro colocado num segundo turno.

PESQUISA
A realização de pesquisas é

livre, de acordo com a Lei Eleito-
ral. Mas a pesquisa que sacramen-
ta tudo mesmo acontecerá domin-
go (6), durante todo o dia. E, de-
pois, a apuração pela Justiça Elei-
toral. Aliás, cumprimentos aos
dedicados servidores que contri-
buem com a Democracia num dia
tão importante para a cidadania.
E este idoso e cansado Capiau
alerta: respeito é fundamental.

ASSÉDIO ELEITORAL — I
Uma concessionária de veí-

culos de Piracicaba (SP) celebrou
termo de ajuste de conduta (TAC)
com o Ministério Público do Tra-
balho (MPT) nessa quinta (03),
se comprometendo a não prati-
car atos de assédio eleitoral.

ASSÉDIO ELEITORAL — II 
O MPT recebeu denúncia rela-

tando que uma candidata a verea-
dora da cidade fez uma visita ao
estabelecimento e que, na oportuni-
dade, fez campanha política junto aos
funcionários da loja. Posteriormen-
te, a candidata postou foto nas redes
sociais agradecendo a oportunidade
de “me apresentar aos colaborado-
res”, e de “compartilhar minhas pro-
postas” com os empregados.

ASSÉDIO ELEITORAL — III 
Em audiência com o MPT, os

representantes da concessionária
confessaram que haviam levado
à concessionária outros candida-
tos ao cargo de vereador além da-
quela citada nas redes sociais.

ASSÉDIO ELEITORAL — IV 
No TAC, a empresa se com-

prometeu a não tolerar manifes-
tações políticas dentro da empre-
sa, e a não utilizar do poder hie-
rárquico dos chefes para convo-
car reuniões com os empregados
em prol de campanhas eleitorais
ou sequer fazer referência a can-
didatos ou partidos políticos, além
de não pressionar, ameaçar ou
oferecer vantagens indevidas para
coagir o voto dos funcionários.

 
ASSÉDIO ELEITORAL — V
A empresa deve divulgar

para todos os empregados, por
meio de cartazes e mensagens em
redes sociais, uma mensagem fa-
vorável ao direito à livre consci-
ência e ao voto livre.  O descum-
primento das obrigações acarre-
tará multas no valor de R$ 20 mil
por item, para cada constatação
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e ganhado apoio nesta
reta final da campanha,
apresentando seu Pla-
no de Governo. A5

O Poeta do Som  faz homenagem a Erotides de Campos
Divulgação

O Teatro Erotides de Cam-
pos, no Parque do Engenho Cen-
tral recebe nesta sexta (4), às
20h30, o espetáculo O Poeta do
Som, que faz homenagem ao
compositor que dá nome ao tea-
tro, Erotides de Campos. O even-
to é realizado pelo Studio 415,
com apoio da Semac (Secretaria
Municipal de Ação Cultural) e
Fascínio. A entrada é gratuita.
A apresentação de dança mos-
tra a música brasileira dos anos
1920, pontuada pela inovação dos
coreógrafos de dança do século
21, de forma a privilegiar a imor-
talidade do músico brasileiro.

Divulgação

PEDIDO DE
AFASTAMENTO
Mário Paixão, presiden-
te do Partido dos Tra-
balhadores (PT) em Pi-
racicaba, sobre pedido
de afastamento do pre-
feito Luciano Almeida
(PP), deu entrevista
ontem (3) e disse que
“estamos denunciando
esta articulação para
que a população tome
conhecimento”. A4

Divulgação

PELA ÚLTIMA VEZ
Na foto, da esquerda para di-
reita, Benedicto Viviani (PSDB),
ex-prefeito de Charqueada, ex-
deputado estadual Celino Car-
doso (PSDB), Alexandre Vivia-
ni, ex-assessor parlamentar, e
Thomaz Maturo Viviani. Ao lon-
go dos anos, Viviani — que é
Benedicto — fez uma história
de vida político-partidária e,
agora, afirma que será pela úl-
tima vez, dando apoio ao ex-
prefeito Barjas Negri (PSDB).
Mais ou menos como este
Capiau, Dito Viviani, como é
carinhosamente chamado pe-
los amigos, anda “idoso e can-
sado”. Os anos passam, pre-
feito. Sendo de Charqueada,
Viviani apoia a candidatura do
atual prefeito, Rodrigo Arruda,
com a proposta “Avançar Ainda
Mais”. Um viva à Democracia.
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Resiliência urbana em Piracicaba
Rafael Jacob

No s  ú l t i m o s
anos, as mu-
danças climá-

ticas têm se intensifica-
do em todo o mundo,
revelando a fragilidade
das nossas cidades di-
ante de eventos climá-
ticos extremos. Seja
através de enchentes, secas seve-
ras ou fenômenos atmosféricos in-
tensos, o impacto dessas mudan-
ças é inegável. E, ao contrário do
que alguns podem imaginar, Pira-
cicaba não está imune a essas ad-
versidades. Pelo contrário, nossa
cidade já vivenciou episódios mar-
cantes que reforçam a necessida-
de urgente de prepararmos Pira-
cicaba para enfrentar os desafios
que o clima imprevisível traz.

A resiliência urbana, um con-
ceito que dialoga diretamente
com a sustentabilidade, refere-se
à capacidade de uma cidade se
adaptar e resistir a adversidades
sem comprometer sua funciona-
lidade e qualidade de vida para
seus cidadãos. No contexto das
mudanças climáticas, resiliência
urbana não é apenas desejável, mas
essencial para garantir que as ge-
rações futuras herdem uma cida-
de forte, segura e sustentável.

Um exemplo que nos faz re-
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fletir sobre a necessida-
de de maior resiliência
urbana em Piracicaba
ocorreu em 2010, quan-
do a cheia do Rio Pira-
cicaba inundou áreas
importantes da cidade,
incluindo a tradicional
Rua do Porto. Mais tar-
de, em 2014, enfrenta-
mos uma das maiores

crises hídricas da história da re-
gião, com o Sistema Cantareira
atingindo níveis alarmantes. Es-
ses eventos demonstram que Pi-
racicaba já enfrenta diretamente
os efeitos das mudanças climáti-
cas e que medidas mais proativas
precisam ser implementadas.

Atualmente, Piracicaba está
na lista de cidades com alto ris-
co de enchentes, e o abastecimen-
to de água continua a ser um de-
safio, com diversas regiões so-
frendo com a falta de água em
períodos críticos. Esses fatores
evidenciam que a resiliência da
nossa cidade precisa ser fortaleci-
da, principalmente em dois pon-
tos cruciais: a mitigação do risco
de enchentes e a garantia do for-
necimento de água tratada.

Em relação às enchentes, é
imperativo garantir o bom funci-
onamento e a expansão da rede
de drenagem urbana para supor-
tar o crescimento populacional e

o aumento de áreas impermeabi-
lizadas. Além disso, devemos pre-
servar as áreas de vegetação e as
Áreas de Preservação Permanen-
te (APPs), que funcionam como
barreiras naturais para contro-
lar o volume de águas pluviais e
reduzir o impacto das enchentes.

No que tange ao fornecimen-
to de água, é crucial diversifi-
carmos as fontes de captação e
tratarmos com seriedade a redu-
ção do consumo, promovendo,
por exemplo, a coleta de água da
chuva. A modernização e a re-
dução das perdas no sistema de
abastecimento são outras medi-
das que podem melhorar signi-
ficativamente a resiliência hídri-
ca da cidade, evitando o desper-
dício de um recurso que já se
mostra cada vez mais escasso.

Não menos importante é a ela-

boração de um plano de emergên-
cia detalhado, para que a popula-
ção e os órgãos responsáveis sai-
bam exatamente como agir em
momentos de crise. A falta de pre-
paro pode transformar uma adver-
sidade em uma catástrofe, e a pre-
venção é sempre o melhor caminho.

Para que Piracicaba se torne
verdadeiramente resiliente dian-
te das mudanças climáticas, é vi-
tal que haja um comprometimen-
to coletivo, começando pela Câ-
mara de Vereadores, que deve
estar engajada em criar e apro-
var projetos voltados à sustenta-
bilidade e ao meio ambiente. A li-
derança local precisa estar ali-
nhada com o propósito de trans-
formar nossa cidade em um mo-
delo de resiliência urbana, garan-
tindo, assim, um futuro mais se-
guro e sustentável para todos nós.

Com a adoção de políticas
públicas eficazes e o engajamen-
to da população, Piracicaba pode
trilhar o caminho da resiliência
e se tornar um exemplo de adap-
tação às mudanças climáticas.

———
Rafael Jacob, Engenheiro
Mecânico pela Universi-
dade de São Paulo (USP)
com Especialização na
Europa. É candidato a ve-
reador pelo Partido Ver-
de (PV) em Piracicaba

Micaela Bariotto

Na tarde de on-
tem, durante a
saída dos alu-

nos da Escola Juliana
Dedini Ometto, um gra-
ve incidente de agressão
envolvendo familiares
de uma criança e funci-
onárias da unidade es-
colar ocorreu, gerando indignação
e trazendo à tona questões urgen-
tes sobre a segurança nas escolas.

O caso começou quando uma
mulher, ainda não identificada,
tentou retirar uma criança sem
se identificar ou se apresentar à
professora responsável. Seguindo
os protocolos de segurança, a do-
cente questionou a identidade da
mulher e explicou que precisaria
verificar a autorização de saída
da criança. Ignorando as orien-
tações, a mulher retirou a crian-
ça da sala e a encaminhou desa-
companhada para um carro.

Ao perceber a irregularida-
de, a professora interveio e des-
cobriu que a mulher não estava
autorizada a retirar a criança. A
mulher alegou que a pessoa au-

torizada estava no veí-
culo, mas, pouco de-
pois, uma segunda
mulher, até então des-
conhecida, adentrou a
escola. Visivelmente ir-
ritada, ela foi encami-
nhada à secretaria para
formalizar a retirada
da criança, mas se exal-
tou ao ser informada

sobre as normas da instituição.
Nesse momento, a situação

se agravou. A mulher, que esta-
va grávida, partiu para agres-
sões físicas contra a diretora e
a professora. Durante o tumul-
to, a gestante caiu, o que provo-
cou uma reação ainda mais vio-
lenta. A primeira mulher, que
havia retirado a criança, entrou
na escola e também agrediu as
educadoras com socos, chutes e
empurrões, além de proferir
ameaças verbais. Outros fami-
liares chegaram em seguida e
continuaram com as agressões.

Diante da situação, as pro-
fessoras e a diretora precisaram
se esconder em salas de aula até
a chegada da Guarda Civil. Após
a intervenção policial, todas as
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Conflito violento em escola reforça necessidade
de segurança na educação pública de Piracicaba

partes foram encaminhadas ao
Distrito Policial, onde registra-
ram o boletim de ocorrência, clas-
sificado como lesão corporal.

O episódio gerou grande
preocupação entre os servidores
da escola, que lamentaram a fal-
ta de segurança. "Infelizmente,
não vimos qualquer posiciona-
mento imediato da Secretaria
Municipal de Educação. Muitas
vezes solicitamos mais seguran-
ça nas escolas, mas nada é feito.
É desanimador e triste saber que
estamos expostos a esse tipo de

violência sem qualquer prote-
ção", relatou uma professora.

Esse incidente reacende a dis-
cussão sobre a urgência de imple-
mentar políticas de segurança nas
escolas, especialmente em um mo-
mento em que a violência parece
estar se tornando mais frequente
nas instituições públicas de ensi-
no. A ausência de medidas por
parte da gestão municipal apenas
aumenta o sentimento de desam-
paro entre os profissionais da edu-
cação, que lutam por um ambi-
ente de trabalho mais seguro.

A tragédia reforça a necessi-
dade de valorizar e proteger os ser-
vidores escolares, garantindo que
as escolas sejam espaços de apren-
dizado, respeito e segurança para
todos. A violência contra professo-
res e funcionários não é um caso
isolado e faz parte da rotina de di-
versas escolas no Brasil. Urge a cri-
ação de uma rede de proteção e a
implementação de políticas públi-
cas que assegurem a segurança
de todos que atuam nas escolas.

———
Professora Micaela Ba-
riotto, do Movimento
"Luto pela Educação"
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Vão acontecer nesta quinta-
feira (03/10) os últimos de
bates entre os candidatos - a

prefeito e vereados - que no domin-
go concorrerão nas urnas ao Go-
verno e ao Legislativo dos 5.568
municípios brasileiros. Os concor-
rentes de São Paulo vão se encon-
trar na TV Globo, que adota medi-
das especiais de segurança, a prin-
cipal delas impedir a entrada de
armas e a instalação de detectores
de metais nas entradas do prédio.

A cadeirada entre os candida-
tos, as agressão físicas entres as-
sessores e o palavreado forte (e des-
respeitoso) dos concorrentes leva os
organizadores a projetar novas es-
tratégias para o evento, não bastan-
do só a fixação das cadeiras e de ou-
tros objetos que possam se transfor-
mar em instrumentos de ataque. A
tônica é que, no atual formato, o de-
bate não cumpre mais as finalidades
de esclarecimento do eleitorado,
principal motivo de sua concepção.

O propósito é criar novas regras
a que deverão se submeter os candi-
datos do pleito de 2026, quando o
eleitorado comparecerá às urnas para
eleger presidente da República, go-
vernador, senador e deputados (fe-
deral e estadual). Em sendo tudo
proporcional, acredita-se que, sem
novas e mais restritivas exigências o
quebra- quebra seja maior do que o
ocorrido no certame municipal.

A ideia é que os organizadores
dos debates, na condição de anfitri-
ões, negociem as regras com os can-
didatos, suas equipes de campanha
e respectivos partidos. Que a Justi-
ça Eleitoral, como dona das eleições,
determine o que pode e o que não
pode se fazer durante os confron-
tos, sob pena daqueles que se exce-

derem ter a candidatura suspensa
temporária ou até definitivamente.

A eleição é um espaço de cida-
dania. Não obstante o desejo que
todos têm de vencer, é necessário
que tudo ocorra dentro da legali-
dade e sob princípios de urbanida-
de. Não há a menor razão para o
eleitor aprovar atos de selvageria
ou desonestidade daquele em quem
pretende depositar seu voto. Quan-
do votamos, estamos passando pro-
curação para o votado nos repre-
sentar como governante ou mem-
bro de um dos níveis do Parlamen-
to. Ele atuará por nós e, assim, ja-
mais poderá ser um errante, prepo-
tente ou criminoso. Se for, a eleição
terá tudo para, em vez de benefici-
ar, nos trazer problemas, prejuí-
zos, desconforto e dor-de-cabeça.

Findos os últimos debates,
também estará encerrada a cam-
panha eleitoral pelos meios de co-
municação. Sexta e sábado serão
os dias do corpo-a-corpo entre can-
didatos e eleitores. Para o bem de
nosso País e de todos nós, que,
como eleitores, sejamos capazes de
escolher e eleger os melhores...

———
Dirceu Cardoso Gonçal-
ves, tenente e dirigente
da Associação de Assist.
Social dos Policiais Mili-
tares de São Paulo)

Evolução humana
e bons costumes

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Não é possível ex-
plicar todas as
características

humanas em termos
evolutivos, pois a espé-
cie humana não está
sujeita apenas à evolu-
ção biológica, mas tam-
bém, sujeita à evolução cultural e
social. O desenvolvimento de um
cérebro complexo é o que nos leva
a esta enorme capacidade de
aprendizado, divagação, desen-
volvimento da linguagem, da cul-
tura e consciência da vida; muito
mais do qualquer outra espécie, so-
mos capazes de prever as consequ-
ências de nossos atos e podemos
escolher como devemos viver de acor-
do com as nossas possibilidades.

A ciência não pode, nem tem

a pretensão de respon-
der a todas as pergun-
tas que o ser humano
propõe e se questiona;
por muitas vezes a di-
vagação vem antes do
conhecimento e com-
provação científica. O
estudo do mundo ma-
terial e o estado real do
universo no momento

atual não abrange o conhecimen-
to na sua totalidade de como de-
vemos viver e o que nossas vidas
significam, e qual é a essência da
vida em termos biológicos e éticos,
pois essas questões têm valores e
significados que também perten-
cem a campos diferentes do co-
nhecimento humano, como a filo-
sofia, a religião e os estudos hu-
manistas. Um certo líder religioso
do Oriente faz tamanha referên-
cia que o mais importante na vida
não é ter poder, não é ser crente e
muito mais que ter moral, o mais
importante é ser ético, pois para a
ética na linguagem denotativa da
palavra só existe um significado, é
a ciência dos bons costumes.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico
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Em busca do
debate civilizado

Jose F. Höfling

Mais uma vez
estamos dian-
te de uma elei-

ção neste País e, no mo-
mento, teremos que es-
colher em quem votar
em Prefeito e vereado-
res... Não será diferen-
te do que tem sido há
muitos anos e para falar a verda-
de, desde que me conheço por gen-
te carregamos o ranço político que
na maioria das vezes vem carre-
gado de muitas inverdades, esper-
teza, trapaças, fanatismos ideoló-
gicos, uso da máquina institucio-
nal, ofensas pessoais, tentativas de
denegrir a imagem do concorren-
te e assim vai...dá pra citar um
monte de fatos a respeito, o que
não é o objetivo desse artigo. Na
rua em conversa a respeito, ou-
vimos de tudo que podemos
imaginar...as falas mais absur-
das possíveis e detectáveis facil-
mente como preconceito agrega-
do de sentimentos espatafúrdi-
os infundidos por "fazedores de
cabeça" e mídias carregadas de
falas maldosas, principalmente
contra determinados partidos...
mas o que se depreende é que são
falas vazias, preconceituosas e
tendencionistas que demonstram
pouca realidade verídica e desti-
tuídas de valor conceitual.

A maioria dos eleitores pouco
sabe realmente do que se passa no
País e em sua cidade, entendendo
que isso não é problema deles, que
vão votar em qualquer um e não
estão nem aí...dessa forma acabam
sendo vítimas de ações que não
entendem e sujeitos a manipulações
políticas que mal percebem, o que
os fazem votar sem realmente sa-

ber o que estão fazen-
do... mas tem de tudo
que possamos imaginar.
De minha parte, enten-
do que nessa hora temos
que demonstrar o nosso
comprometimento com
o nosso eu coletivo e não
apenas ao nosso eu in-
dividual e investir nas
relações com os outros

e com o planeta ao nosso redor,
já que entendemos que tudo isso
não está separado...É preciso en-
tender ou procurar entender o
conceito de cidadania, o que en-
tendemos por cidadão, o que ela
significa ou o que pode significar?

É preciso entender como as
coisas funcionam e acontecem no
mundo e que as coisas somente
funcionam através da mudança!
Sei que é muita coisa a se digerir.
mas uma boa parte da população
terá condições de captar o ensejo
dessas palavras. Costumo ao vo-
tar escolher as pessoas que de-
monstram uma história de vida
que condiz com atos democráticos,
respeito humano e social, solida-
riedade com todos mas particular-
mente com os mais necessitados,
merecedores de uma atenção es-
pecial, atentos à Educação, princi-
pal fator de evolução social e cui-
dadosos com os desejos
antipopulares...É preciso entender
que partidos de direita, esquerda,
de centro, etc., existem em todo o
mundo e até ditadores fascistas
que entendem que subjugar a po-
pulação para os seus interesses
pessoais é a meta a conseguir...mas
todos os partidos estão submissos
às leis e regimentos de cada país o
que faz com que tenham que res-
peitar as leis sociais de cada país
independente de suas convicções!
Com tudo isso...ensejo ao povo pi-
racicabano que faça a sua opção
consciente do que está fazendo com
base nas questões que sugerimos
acima! Para uma Piracicaba livre,
democrática e atenta aos interes-
ses sociais e populares. Tudo fun-
ciona através da mudança! Que
essa mudança seja boa para todos!

———
Jose F. Höfling, professor
universitário/Unicamp

A maioria dosA maioria dosA maioria dosA maioria dosA maioria dos
eleitores poucoeleitores poucoeleitores poucoeleitores poucoeleitores pouco
sabe realmentesabe realmentesabe realmentesabe realmentesabe realmente
do que se passado que se passado que se passado que se passado que se passa
no País e emno País e emno País e emno País e emno País e em
sua cidade,sua cidade,sua cidade,sua cidade,sua cidade,
entendendoentendendoentendendoentendendoentendendo
que isso não éque isso não éque isso não éque isso não éque isso não é
problema delesproblema delesproblema delesproblema delesproblema deles

E agora, José?
Eleições à vista?

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

"Senhor"Senhor"Senhor"Senhor"Senhor, fazei, fazei, fazei, fazei, fazei
de mim umde mim umde mim umde mim umde mim um
instrumentoinstrumentoinstrumentoinstrumentoinstrumento
da Vda Vda Vda Vda Vossa Possa Possa Possa Possa Paz"az"az"az"az"
(F(F(F(F(Franciscoranciscoranciscoranciscorancisco
de Assis)de Assis)de Assis)de Assis)de Assis)

Paiva Netto

Em 4 de outubro,
comemoramos o
 Dia de São Fran-

cisco de Assis, patrono
da Legião da Boa Von-
tade e, costumamos
chamar, Santo do
Ecumenismo. O cari-
doso da Úmbria deve
ser lembrado, principalmente,
pela coragem que teve de vencer
o egoísmo reinante em sua época
(e em todos os tempos), refor-
mando as Almas pelo exemplo de
renúncia e amor ao próximo.

A grandeza do "Poverello"
reside no ter-se integrado, ab-
negadamente, à Divina Vonta-
de do Cristo. É, portanto, o me-
lhor caminho para todos nós.
Aspirações nobres  pressupõem
supinas responsabilidades, que
só podem ser levadas a bom ter-
mo quando a inteligência do
Plano Espiritual permear as de-
cisões humanas, não somente
na Religião, mas na Política, na
Ciência, na Filosofia, na Arte,
no Esporte, enfim, em todos os
aspectos humanos e sociais,
porque nenhum deles pode pres-
cindir da inspiração do Alto.

Aí o papel da oração, à qual
todos devemos recorrer, não
apenas nos momentos de dor,
mas como exercício diário para

o fortalecimento do
Espírito e o refinamen-
to da nossa sintonia
com o Pai Celestial.

Nunca é demais,
pois, transcrever a ma-
gistral prece de São
Francisco de Assis, que
o saudoso fundador da
Legião da Boa Vonta-
de, Alziro Zarur (1914-

1979), deixou, à posteridade, imor-
talizada em sua voz. Ela alenta os
corações de milhões de ouvintes
e telespectadores da Super Rede
Boa Vontade de Comunicação:

"Senhor, fazei de mim um
instrumento da Vossa Paz;

onde haja ódio, consenti que eu
semeie Amor;

perdão, onde haja injúria;
fé, onde haja dúvida;

verdade, onde haja mentira;
esperança, onde haja desespero;

luz, onde haja treva;
união, onde haja discórdia;
alegria, onde haja tristeza.

 Ó Divino Mestre!
 Permiti que eu não procure

 tanto ser consolado
quanto consolar;

 compreendido quanto
compreender;

amado quanto amar.
Porque é dando que recebemos;

perdoando é que
somos perdoados;
e morrendo é que
nascemos para a

Vida Eterna".
———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

Francisco de Assis
e a prece
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Esio Antonio Pezzato

Passeando pelo Engenho

Feliz por contemplar tanta beleza tanta,
Meus olhos pedem paz frente à bela paisagem.

Minh'alma no silêncio em sinfonia canta,
Porque contempla em luz tão lírica miragem.

Em cada oculto vão surge uma bela planta,
De cada ângulo vibra uma tépida imagem.
E tudo tem fulgor e tudo brilha e encanta,

Enquanto com carinho aspiro branda aragem.

E a lírica visão em sonhos acontece!
A passarada entoa em cantos uma prece,

Há reverberações da luz que brilha em tudo.

O olhar fixo retém nessa paixão imensa
O êxtase puro e calmo e em luminosa crença,

Coração ajoelhado em luz olha isso mudo!

Ao observar umaAo observar umaAo observar umaAo observar umaAo observar uma
figueira lutandofigueira lutandofigueira lutandofigueira lutandofigueira lutando
para sobrepara sobrepara sobrepara sobrepara sobrevivvivvivvivvivererererer,,,,,
ele escolheu agirele escolheu agirele escolheu agirele escolheu agirele escolheu agir

Gregório José

ARevista Rotary
Brasil divulgou
 uma boa ação

praticada por um rota-
riano brasileiro em San-
ta Catarina. Em um
mundo onde os proble-
mas parecem ser maio-
res do que as soluções,
há algo profundamente inspirador
em ações silenciosas e simples,
como a de Walter Mazzi, que deci-
diu plantar árvores em sua cidade.
Ele não esperou por grandes ges-
tos, por campanhas de conscienti-
zação ou por incentivos governa-
mentais. Ao observar uma figueira
lutando para sobreviver, ele esco-
lheu agir. Cuidou daquela árvore
como se estivesse cuidando de
algo muito maior: a esperança de
que pequenas ações individuais
podem transformar o mundo.

O que começou com a von-
tade de salvar uma planta raquí-
tica, que lutava contra o tempo e
a falta de cuidados, se transfor-
mou em um ato contínuo de
amor pela natureza e pela comu-
nidade. A cada árvore plantada,
Walter não apenas embelezava a
praça, mas oferecia algo valioso
aos moradores da cidade: som-
bra, vida e a certeza de que cada
um pode fazer a diferença.

A lição que sua história nos
traz vai além das árvores. É sobre
não esperar que os outros façam o
que sabemos ser necessário. É so-
bre agir com o coração, indepen-
dentemente dos aplausos, sem
expectativas de reconhecimento.
Boas ações como as de Walter não
são movidas por interesses, mas
por um profundo senso de res-
ponsabilidade e generosidade.

Muitas vezes, passamos a
vida esperando que grandes mu-

danças venham de
fora, das autoridades,
dos líderes, dos ou-
tros. Mas esquecemos
que cada pequena ati-
tude, cada gesto de
bondade ou cuidado,
pode ter um impacto
maior do que imagina-
mos. Plantar uma ár-
vore é apenas um sím-

bolo do que podemos fazer em vá-
rias áreas da vida: podemos plan-
tar respeito, bondade, generosida-
de e cuidado com o próximo.

O exemplo de Walter nos
lembra que não precisamos de
grandes recursos para começar.
Podemos agir com o que temos e
onde estamos. O importante é
começar. Pequenos gestos, como
plantar uma muda de árvore,
podem parecer insignificantes,
mas no longo prazo, eles deixam
um legado. Walter não plantou
aquelas árvores apenas para si,
mas para as gerações futuras que,
um dia, desfrutarão da sombra,
da beleza e do ar mais puro.

Poderíamos ser todos como
Walter Mazzi. Não devemos es-
perar. O mundo precisa de mais
pessoas que, em silêncio, com
humildade, escolhem fazer a sua
parte para torná-lo melhor. O
impacto de uma boa ação é como
uma árvore: pode começar pe-
queno, mas com o tempo, seus
frutos e sua sombra alcançarão
muitos. E assim, pouco a pou-
co, podemos mudar o mundo.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e filósofo

Plantando o futuro
com boas ações

A Tribuna Piracicabana
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Raízen, Shell e Senai anunciam
centro de pesquisa e inovação
Parceria busca impulsionar tecnologias do setor sucroenergético; Centro de Bioenergia
integrará o ecossistema de inovação do agronegócio no interior de São Paulo

Inauguração do Centro está prevista para 2026, e contará com
2.500m² de área e ambientes de laboratório e plantas-piloto

Divulgação

Raízen, Shell e Senai anunci-
aram ontem, 3, um investimento
para a construção do Centro de
Bioenergia, localizado no bairro
planejado Reserva Jequitibá, em
Piracicaba. O evento de lançamen-
to da pedra fundamental marcou
o início das obras do moderno
conjunto de laboratórios e plan-
tas-piloto, que estará posicionado
no epicentro do ecossistema de
inovação do agronegócio, próximo
de startups, empresas e universi-
dades relevantes para o país.

O novo Centro tem como mis-
são o desenvolvimento de soluções
de descarbonização a partir da
cana-de-açúcar. Nos cinco anos
iniciais, as pesquisas do Centro de
Bioenergia focarão em ganhos de
eficiência e sustentabilidade no pro-
cesso de produção de Etanol de
Segunda Geração (E2G), produzi-
do em escala comercial no país.

O Centro de Bioenergia rece-
berá investimento inicial de cerca
de R$ 120 milhões, dos quais 72
milhões serão financiados pela Shell
Brasil, por meio de recursos da clá-
usula de Pesquisa, Desenvolvimen-
to e Inovação (PD&I) da Agência
Nacional do Petróleo (ANP).

“O regulamento da ANP dire-
ciona recursos para pesquisa e de-
senvolvimento, e buscamos fomen-
tar esse avanço no setor de biocom-
bustíveis. Tecnologia e inovação são
essenciais nessa jornada da tran-
sição energética. Acreditamos que
a criação desse Centro possa con-
tribuir com soluções que estão em
linha com a nossa ambição de ze-
rar as emissões líquidas até 2050”,
comenta Cristiano Pinto da Costa,
Presidente da Shell Brasil.

A demanda por biocombus-
tíveis segue crescendo, e o Brasil
é pioneiro e segundo maior pro-
dutor de etanol. “O Centro de Bi-
oenergia vai possibilitar ganhos
tecnológicos para produzir bio-
combustíveis com menor pega-
da de carbono e contribuir para
um futuro mais verde. O Etanol
de Segunda Geração tem rele-
vância mundial e se apresenta
como solução de combustível
para setores de difícil descarbo-
nização”, complementa Lauran
Wetemans, vice-presidente Shell
Downstream Ventures Raízen.

A Raízen contribuirá com par-
te do investimento e com seu do-
mínio e expertise industrial, dire-
cionando a pesquisa aplicada e ga-
rantindo a estrutura necessária
para sua execução. Presente em
toda a cadeia de valor da cana-de-
açúcar, a companhia é referência
global em inovação com a produ-
ção de Etanol de Segunda Geração.

“O Centro de Bioenergia é mais
um passo importante na consoli-
dação do protagonismo do setor
sucroenergético na transição ener-
gética. Na Raízen, estamos com-
prometidos em gerar impacto po-
sitivo por meio das nossas opera-
ções e produtos, investindo no de-
senvolvimento de tecnologias
verdes e parcerias em prol da sus-
tentabilidade global”, comenta Ri-
cardo Mussa, CEO da Raízen.

O Senai-SP será o responsá-
vel pela condução da pesquisa e
traz a competência necessária para
o sucesso de projetos de alta com-
plexidade. “Com o compromisso de
tornar a indústria cada vez mais
forte, moderna e sustentável, o
Senai-SP integra educação, tecno-
logia e inovação para diferentes
setores industriais em todas as
escalas de maturidade tecnológi-
ca.  A união das competências de
Raízen, Shell e Senai promoverá
sinergias ainda não exploradas,
impulsionando o desenvolvimen-
to tecnológico do país”, afirma
Fabricio Lopes, gerente do Dis-
trito Tecnológico do Senai-SP.

A inauguração do Centro
está prevista para 2026, e conta-
rá com 2.500m² de área e ambi-
entes de laboratório e plantas-
piloto especificamente projetados
para mimetizar operações indus-
triais, promovendo avanços sig-
nificativos em pesquisa e desen-
volvimento aplicados no país.

RAÍZEN — A Raízen é refe-
rência global em bioenergia, com
um amplo portfólio de produtos re-
nováveis. A empresa opera um
ecossistema de negócios integrado,
desde o cultivo da cana-de-açúcar
e seu processamento em 35 parques
de bioenergia, até a venda, logísti-
ca e distribuição de combustíveis e
açúcar, posicionando-a como a
maior exportadora individual de
açúcar no mercado internacional.

Uma das maiores produ-
toras mundiais de etanol de
cana-de-açúcar por meio de
tecnologias avançadas, a Raí-
zen é protagonista na transi-
ção energética, particularmen-
te na produção de bioenergia
e biocombustíveis avançados.

A Raízen oferece soluções
personalizadas para cada seg-
mento e investe em pesquisa, tec-
nologia e certificação, além de
estabelecer parcerias de longo pra-
zo com grandes players de todo o
mundo. A empresa atua global-
mente, levando sua energia para
diferentes indústrias, como ali-
mentos, bebidas e farmacêuticas.

SHELL — Há mais de 110
anos no paiìs, a Shell eì uma em-
presa de energia integrada com
participação em Upstream, no
Novo Mercado de Gaìs Natural,
Trading, Pesquisa & Desenvolvi-
mento e no Desenvolvimento de
Energias Renováveis, com um ne-
gócio de comercialização no mer-
cado livre e produtos ambientais,
a Shell Energy Brasil. Aqui, a dis-
tribuição de combustíveis eì geren-
ciada pela joint-venture Raiìzen,
que recentemente adquiriu tam-
bém o negócio de lubrificantes da
Shell Brasil. A companhia traba-
lha para atender aÌ crescente de-

manda por energia de forma eco-
nômica, ambiental e socialmente
responsável, avaliando tendênci-
as e cenários para responder ao
desafio do futuro de energia.

SENAI-SP — O Senai-SP tem
a missão de impulsionar o aumen-
to da competitividade da indús-
tria por meio de ações de educa-
ção profissional, inovação, tecno-
logia, e empreendedorismo indus-
trial. Com mais de 80 anos de atu-
ação, o Senai-SP supera 1 milhão
de matrículas anuais, abrangen-
do desde cursos para a qualifica-
ção básica até a pós-graduação.
São 90 unidades de formação pro-
fissional distribuídas em todo o
estado de São Paulo, além de 78
escolas móveis, que levam soluções
customizadas para a indústria.

A instituição também se des-
taca na oferta de soluções em ino-
vação e tecnologia, desenvolvendo
projetos de pesquisa, desenvolvi-
mento e inovação (PD&I) e progra-
mas voltados para a melhoria da
produtividade e competitividade
das empresas. Na área de empre-
endedorismo, o Senai-SP promove
programas de aceleração de star-
tups, inovação aberta, intraempre-
endedorismo e fomento à cultura
inovadora, atendendo empresas
de todos os tamanhos e setores.
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Semuttran reforça sinalização horizontal e vertical em 20 vias
Entre os dias 26 de setembro

a 3 de outubro, por meio da Se-
cretaria Municipal de Mobilida-
de Urbana, Trânsito e Transpor-
tes (Semuttran), foram realiza-
dos serviços de sinalização hori-
zontal e vertical em 20 vias, sen-
do três avenidas e 17 ruas.

A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran que realiza sis-
tematicamente uma série de ser-
viços de revitalização e reforço
de sinalização de trânsito hori-
zontal e vertical em ruas e ave-
nidas da cidade, com objetivo de
garantir mais segurança para
pedestres, ciclistas, motociclistas

e motoristas no trânsito. Os ser-
viços também incluem faixa de
pedestre, lombada, faixa eleva-
da, eixo de rua, pare, zebrado,
faixa de canalização e desacele-
ração, Linha de Redução de Ve-
locidade (LRV), entre outros.

De acordo com a Semut-
tran, a tinta especial utilizada
na sinalização horizontal con-
tém microesferas de vidro, que
permite melhor visualização por
refletir a luz dos veículos. Quan-
do necessário, os serviços tam-
bém incluem a instalação de ta-
chão e tachinha e troca de placas
da sinalização vertical e aérea.

Divulgação

Reforço da sinalização da faixa de pedestre na rua do Rosário
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Para o presidente do PT,
propósito é unir a direita
Mário Paixão entende que isso causará um impacto nas eleições e
o beneficiado será candidato da direita que disputa segundo lugar

RRRRREFORMAEFORMAEFORMAEFORMAEFORMA

Prefeitura inicia obra no
Ginásio de Esportes José
de Oliveira Garcia Neto

A Prefeitura iniciou as obras
de reforma do Ginásio de Espor-
tes José de Oliveira Garcia Neto.
O espaço recebe eventos esporti-
vos diversos e é sede das ativida-
des regulares do PDB (Programa
Desporto de Base) e do PAM (Pro-
grama de Atividades Motoras),
programas gratuitos mantidos
pela Administração por meio da
Selam (Secretaria de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras).

A obra de reforma e de revita-
lização do espaço, que é subdividi-
do em miniginásios I e II conta com
investimento de R$ 979 mil, enca-
minhado ao município pela verea-
dora Ana Pavão, que faleceu em
agosto de 2023, por meio de emen-
da parlamentar de autoria do de-
putado federal Guiga Peixoto.

Os serviços que serão executa-
dos no local contemplam a demoli-
ção e a substituição dos pisos das
duas quadras, troca das tubulações
de 100 mm existentes em torno das
quadras, remoção e instalação de
novas tabelas de basquete, substi-
tuição do quadro de distribuição de
energia, instalação de novos reato-
res e de aparelhos de iluminação.

O trabalho inclui a reforma
completa dos vestiários masculi-
no e feminino com substituição
dos aparelhos sanitários, troca
dos acessórios, substituição de
mictório (exclusivo masculino),
dos registros e das válvulas e a
troca dos revestimentos cerâmicos
existentes no piso e nas paredes.

A execução das obras con-
templam ainda a reforma dos
banheiros, da sala de basquete
e a execução de montagem e da
instalação de estrutura metáli-
ca para cobertura de área ex-
terna, substituição de rampas e
serviços de pintura completa.

REMANEJAMENTO –
Por conta das obras, a Selam re-
manejou as aulas do PDB e do
PAM para outras praças esporti-
vas, para que a população não fi-
que sem as atividades regulares

Divulgação

Investimento é de R$ 979 mil; espaço é sede das atividades
Programa Desporto de Base e Programa de Atividades Motoras

que são oferecidas gratuitamente.
O futsal passa a funcionar no

Celasdi (Centro de Lazer Luiz
Osório Bonassi), no São Dimas;
as aulas de ginástica rítmica se-
rão oferecidas na Estação da
Paulista; as atividades do volei-
bol foram transferidas para o gi-
násio da Esalq e o handebol tem
suas atividades sendo ministradas
no Ginásio Poliesportivo Alfredo
de Almeida Leite, na Paulicéia. A
Selam ainda está remanejando, e
em breve divulgará, os locais para
o funcionamento de outras ativi-
dades que também eram desen-
volvidas nos miniginásios I e II.

COMPLEXO – Inaugurado
em 26 de agosto de 1988, o Ginásio
de Esportes José de Oliveira Garcia
Neto, que integra o principal com-
plexo esportivo do município, rece-
beu em outubro de 2023 melhorias
nas estruturas do telhado, com ser-
viços de troca de 351,24 metros
quadrados de telhas onduladas
translúcidas em polipropileno e de
170,79 metros quadrados de telhas
em aço galvanizado ondulado. O
pacote das reformas incluiu a subs-
tituição de mais de 522 metros
quadrados de telha e a vedação
de todos os parafusos do telhado.

O pacote de reformas que in-
cluiu o miniginásio contemplou ain-
da as reformas no Complexo Es-
portivo Professor José Carlos Calla-
do Hebling, no Parque Prezotto,
no Centro Esportivo Dirceu de
Toledo, no Jaraguá, e no Ginásio
Poliesportivo Alfredo de Almeida
Leite, na Paulicéia, com investi-
mento total de R$ 299.549,53.

SERVIÇO
Celasdi (Centro de Lazer
Luiz Osório Bonassi), rua Dr.
Paulo Pinto, 434, São Di-
mas; Estação da Paulista,
avenida Dr. Paulo de Mora-
es, 1580, Paulista; Ginásio
da Esalq, avenida São João,
872, e Ginásio Poliesportivo
Alfredo de Almeida Leite, rua
Dona Idalina, 351, Pauliceia.

Mário Paixão sobre pedido de afastamento do prefeito
Luciano Almeida: “Estamos denunciando esta articulação
para que a população tome conhecimento”

Divulgação

Para o presidente do Partido
dos Trabalhadores de Piracicaba,
Mário Paixão, o pedido do Minis-
tério Público do Estado de São Pau-
lo de afastamento do prefeito Luci-
ano Almeida, nesse momento, às
vésperas das eleições municipais, é
intempestiva e contribui para a unir
a direita em torno do candidato
Hélio Zanatta (PSD), que está cola-
do na candidata Professora Bebel
(PT), que ocupa a segunda coloca-
ção em pesquisa interna e também
na terceira pesquisa realizada na
cidade pelo Instituto Índice Pesqui-
sas. O MP ingressou com uma Ação
de Improbidade Administrativa,
com pedido de afastamento do pre-
feito, somente agora, em face dele e
do seu secretário de Obras e Zela-
doria, Márcio Luís de Barros Ma-
rino, juntamente com o funcioná-
rio público Thiago Luiz Araújo San-
tos, Funcionário Público Municipal,
terem cometidos ilegalidades em
concorrência para pavimentação
asfáltica na cidade, com um orça-
mento de R$ 123.590.898,93, ape-
sar do caso se arrastar há meses.

Esse pedido do MP, já divul-
gado pela imprensa nesta tarde de
quinta (03), na avaliação do presi-

dente do Partido dos Trabalhado-
res, que tem como candidata a
prefeita a Professora Bebel, po-
derá causar sério impacto nas elei-
ções municipais, uma vez que isso
provoca danos irreversíveis na
candidatura do prefeito Luciano
Almeida, que disputa a reeleição
e divide votos entre os candida-
tos conservadores. Para Mário
Paixão, essa decisão se tornar pú-
blico a menos de três dias das elei-
ções só demonstra uma ação ar-
ticulada para alavancar uma das
candidaturas conservadoras da
cidade, que disputa diretamente
com a Professora Bebel votos
para chegar ao segundo turno.

Para Mário Paixão, é impor-
tante tornar público esta demons-
tração de articulação dos partidos
conservadores, justamente para
que a população tome conhecimen-
to do que está ocorrendo no pro-
cesso eleitoral na cidade, com o cla-
ro propósito de transferir os votos
do prefeito Luciano Almeida para
o candidato Helinho Zanatta. “Es-
tamos denunciando esta articula-
ção para que a população tome co-
nhecimento e a nossa militância aju-
de alavancar ainda mais votos para

a nossa candidata e impeça que esta
ação possa provocar impacto em
quem deverá ir para o segundo
turno, até porque a promotoria teve

um bom tempo para tomar esta
iniciativa e só faz nesse momento
crucial em que o eleitor está pres-
tes a ir às urnas”, completa.

MMMMMUNICIPUNICIPUNICIPUNICIPUNICIPALALALALAL

Conselho da Mulher empossa 28 conselheiras

Conselheiras empossadas e participantes da solenidade

Divulgação

Vinte e oito mulheres foram
empossadas ontem, 3, para a ges-
tão 2024-2026 do Conselho Muni-
cipal da Mulher (CMM), órgão li-
gado à Secretaria de Governo. Na
posse também foram escolhidas
Fabiana Menegon de Campos, re-
presentante da Secretaria Munici-
pal de Assistência e Desenvolvi-
mento Social (Smads), como presi-
dente; Simone Seghese, da Ordem
dos Advogados do Brasil (OAB),
como vice-presidente; Danielle Pu-
pin Nogueira, da Associação de
Famílias de Rotarianos de Piraci-
caba, como 1ª secretária, e Camila
da Silva Ribeiro, da Secretaria de
Educação, como 2ª secretária.

O Conselho da Mulher tem o
objetivo de aumentar a eficiência
das políticas públicas para as mu-
lheres e aprofundar a democracia
na gestão pública, fortalecendo a
participação popular na construção
e implementação de políticas públi-
cas. Todas as conselheiras empos-
sadas enquanto titulares e suplen-
tes foram indicadas por movimen-
tos sociais organizados, universida-
des, sindicatos, associações de clas-
se e também pelo poder público.

“Minha expectativa para esse
biênio é, junto ao colegiado, efeti-
var a construção do Plano Muni-
cipal de Políticas Públicas para as
Mulheres, o qual se faz necessá-
rio para que possamos traçar e
propor as diretrizes e fiscalizar
tais políticas além de trabalhar
com ações descentralizadas. Te-
mos um colegiado bem prepara-
do e potente que, com certeza, não

medirá esforços para promover a
equidade de gênero, a garantia
de cidadania para todas as mu-
lheres e a eliminação de todas as
formas de violência contra as mu-
lheres”, disse Fabiana Menegon.

As conselheiras terão como
principais funções, propor diretrizes
para as políticas públicas, fiscalizar,
controlar e deliberar sobre elas.

Da sociedade civil, foram
eleitas: Danielle Pupin Nogueira
e Rosana Basaglia, da Afrop;
Júlia Perez Desuó e Caroline Al-
meida, do Crami; Karina Sabedot
e Fabiana de Barros Bueno, da De-
fensoria Pública; Rita Ercolin e
Leniele de Freitas, da Fatep; Si-
mone Seghese e Daniela Coimbra,
da OAB; Regina Lordello e Silva e

Tamiris Fachinetti, do Senac;
Teresa Castro e Severino e Cláu-
dia Pinese Angeli, do Simespi.

Do poder público, Marcela
Furlan Buoro e Karina Contiero,
da Saúde; Fabiana Menegon e Fer-
nanda Souza, da Smads; Angélica
Maciel e Lúcia Helena Silveira, da
Semac; Valéria Patriani e Angélica
Biato, da Semdettur; Camila Ribei-
ro e Flávia Bortoletto, da Educa-
ção; Cássia Del Tio e Rosa Nico-
lau, do Fussp; Lucineide Maciel
Correa e Fernanda Nardon, da Pa-
trulha Maria da Penha, da GCM.

Camila Ribeiro, 2ª secretária
do CMM falou sobre a represen-
tação do poder público no conse-
lho. “Como atuamos na ponta,
vemos muitas situações que envol-

vem as mulheres e isso é impor-
tante para que as ações sejam mais
amplas e assertivas”, ressaltou.

Júlia Desuó contou que é a
primeira vez que participa do con-
selho e já tem grandes expectativas.
“Espero contribuir para o fortaleci-
mento das políticas públicas volta-
das às mulheres de Piracicaba”.

Na cerimônia de posse as con-
selheiras receberam certificados
entregues pelo prefeito Luciano Al-
meida, a secretária de Governo,
Tássia Espego, a secretária da Sma-
ds, Euclidia Fioravante, a secretá-
ria de Agricultura, Nancy Thame,
a secretária de Transportes, Jane
Franco e, em nome da Procurado-
ria Especial da Mulher de Piracica-
ba, a vereadora Rai de Almeida.
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Preparada, Bebel percorre toda cidade para
divulgar suas propostas para cuidar da cidade
Candidata, que conta com o apoio do governo federal, garante que suas propostas são factíveis e poderão melhorar a vida de toda população

Preparada para ser a primeira
prefeita mulher de Piracicaba, a
Professora Bebel (PT), candidata
pela Federação Brasil da Esperan-
ça, tem percorrido todas as regiões
da cidade para divulgar suas pro-
postas para todas as áreas. Nesse
corpo a corpo diário, a candidata
tem visitado famílias, dialogado
com populares e participado ati-
vamente de bandeiraços, onde é
sempre acompanhada de apoiado-
res e candidatos a vereadores.

Formada em Letras pela Uni-
mep, a Professora Bebel é mestre
em administração educacional pela
mesma universidade e professora
da rede estadual de ensino. A Pro-
fessora Bebel foi eleita deputada
estadual em 2018 com 87.169 vo-
tos, sendo a primeira piracicabana
a ocupar uma cadeira na Assem-
bleia Legislativa. Em 2022, foi ree-
leita com 155.983 votos, a maior
votação da história de um deputa-
do com domicílio eleitoral em Pira-
cicaba. Preside a Comissão de Edu-
cação e Cultura da Assembleia Le-
gislativa, uma das mais importan-
tes da Casa. Foi presidente a da

Apeoesp (Sindicato dos Professo-
res do Ensino Oficial do Estado de
São Paulo de São Paulo), o maior
sindicato de trabalhadores da edu-
cação da América Latina, por cin-
co mandatos, e atualmente é sua
segunda presidente. Foi membro
da Executiva Nacional da CUT –
Central Única dos Trabalhadores,
secretária geral da CNTE (Confe-
deração Nacional dos Trabalhado-
res em Educação). Também foi con-
selheira do Conselho Nacional de
Educação por dois mandatos e
membro do Fórum Nacional de
Educação e do Fórum Estadual de
Educação, assim como representou
a CNTE na Rede Mundial de Pes-
quisas Internacional da Educação.

Como deputada, já apresen-
tou mais de 180 projetos de lei,
entre eles o que transformou Pi-
racicaba em Município de Inte-
resse Turístico (MIT), assim
como conseguiu viabilizar mais
de R$ 20 milhões em recursos,
através de emendas e de articu-
lações, que beneficiam diversas
entidades e setores de Piracicaba.

PROPOSTAS DE GOVER-

NO PARA CUIDAR DE PIRA-
CICABA – Bebel é enfática em dei-
xar claro está aberta a dialogar
com todos os setores da sociedade,
mas que tem preocupação especial
com a população de menor poder
aquisitivo, garantir equipamentos
públicos nos barros e no seu pro-
grama de governo deixa claro que
irá colocar mais médicos na rede
municipal de saúde, garantindo
mais consultas, assim como irá
construir novas Unidades Básicas
de Saúde e uma nova UPA na re-
gião de Santa Terezinha. Como
obras demoram um certo tempo
para serem executadas, enquanto
isso irá ampliar as parcerias e con-
vênios com hospitais e clínicas, para
garantir mais exames e vagas hos-
pitalares. “Vidas não esperam”, diz.

A área da educação será a
menina dos olhos do seu governo,
e Bebel garante que irá oferecer
creche e pré-escola integral e com
horário estendido, inclusive ga-
rantindo a devida remuneração
dos profissionais, assim como irá
transformar as unidades educa-
cionais em escolas atrativas. Ou-

tra preocupação da candidata é
garantir água em toda cidade.
Para isso, de imediato, irá colocar
novos reservatórios de água nas
regiões que estão sofrendo com o
abastecimento, assim como irá
combater as perdas d´água e atu-
alizará o Plano Diretor de Capta-
ção, Tratamento, Reservação e
Distribuição de Água, que deverá
ser integrado ao Plano Diretor de
Desenvolvimento do Município.

Paralelo a isso, a Professo-
ra Bebel tem compromisso com
o meio ambiente e quer reduzir
os impactos ambientais e focar
na recuperação do Rio Piraci-
caba e dos seus mananciais, e tra-
balhar pela preservação do Rio
Corumbataí. “Temos que proteger
os nossos rios, fundamentais
para a nossa sobrevivência e das
futuras gerações”, destaca.

Garantir cultura em toda ci-
dade, assim como garantir pro-
grama especial à população de
rua, valorizar a agricultura, espe-
cialmente a familiar, e combater a
fome é seu compromisso, assim
como o desenvolvimento de Pira-

cicaba, com mais empregos, ren-
da e qualidade de vida, assim
como política especial às mulheres,
aos idosos, à juventude e às pesso-
as com deficiência, assim como à
população LGBTQIA+, ao esporte,
aos animais e à preservação do pa-
trimônio cultural de Piracicaba.

Bebel, que é autora da Lei Es-
tadual 17.740, que transformou
Piracicaba em Município de Inte-
resse Turístico (MIT), vai valori-
zar e ampliar o turismo na cidade,
gerando emprego e renda, assim
como irá dobrar o efetivo da Guar-
da Civil Municipal para melhorar
a segurança em toda cidade e me-
lhorar a mobilidade, fortalecendo
o transporte público com a coloca-
ção de mais ônibus para atender a
população, especialmente nos bair-
ros. Para fomentar a política ha-
bitacional no município e acelerar
a regularização fundiária, garan-
tindo a escritura dos imóveis às
famílias, Bebel irá reformular a
Emdhap e buscará a construção
de novas unidades habitacionais,
através do programa Minha Casa
Minha Vida do governo federal,

do qual é embaixadora, uma vez
que Piracicaba tem um déficit de
pelo menos nove mil moradias.

Dedicada, Bebel diz que suas
propostas são factíveis de serem
executadas. “O nosso programa
é ousado, mas com pé no chão.
Com um orçamento municipal
que ultrapassa os R$ 3 bilhões,
podemos, sim, como boa gestão,
colocar tudo isso em prática e ain-
da buscar recursos do governo
federal. “Tenho recebido inúme-
ros apoios de ministros do gover-
no federal, como o da Economia,
Fernando Haddad; do Trabalho,
Luiz Marinho; da Marina Silva,
do Meio Ambiente; do Alexandre
Padilha, das Relações Institucio-
nais; do presidente do BNDE,
Aloízio Mercadante, entre tantas
outras personalidades, o que nos
dá a certeza de que se formos pre-
feitas de Piracicaba, teremos con-
dições de viabilizar projetos que
irão garantir ainda mais recur-
sos para elevar ainda mais o pa-
tamar de Piracicaba e garantir
que toda população seja respei-
tada”, completa a candidata.

Fotos: Divulgação

A candidata Professora Bebel em campanha
de rua na região do Boa EsperançaBebel cumprimenta trabalhador em porta de fábrica

Bebel é cumprimentada por popular ao fazer
campanha pedindo voto em semáforo da cidade

Com propostas factíveis para cuidar de Piracicaba, Bebel está
entusiasmada e confiante das reais chances de estar no 2º turno Por onde passa, a candidata Professora Bebel tem levado muito alegria e ganhado apoio nesta reta final da campanha

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Acontece nesta sexta-feira, 4,
às 19h30, no Salão Nobre do Colé-
gio Piracicabano, o recital de pia-
no dos alunos da Escola de Músi-
ca de Piracicaba Maestro Ernst
Mahle (Empem). Com entrada
gratuita, o recital é oferecido por
alunos de Piano das classes das
professoras Luciane Penati e Ro-
sélys Alleoni. No repertório estão
obras de Johann Sebastian Bach,
Wolfgang Amadeus Mozart, Ro-
bert Alexander Schumann  e Hei-
tor Villa-Lobos, entre outros.

A aluna Marcela Pereira Car-
neiro apresenta a obra de Bach,
Minueto em Sol Maior. De Mozart,
o aluno Luca Duch Simone executa
a Sonata KV 331 – III Rondó Alla
Turca. A obra Papillons Op 2, de
Schumann, tocada por João Pedro
Carlini Garcia.  João Paulo do Ama-
ral e Silva interpreta a peça Vamos
Todos Cirandar de Villa-Lobos. O
recital inclui ainda composições de
Burgmuller, Beethoven, Kuhlau,
Bastien, L Fernândez, M. Nevim, D.
Alexander, R Vandall, M. A. Erb, A.
Botelho, M. H. Lage e A. Ribeiro.

Divulgação

Luciane Penati e Roselys Alleoni

EEEEERUDITORUDITORUDITORUDITORUDITO

Empem apresenta
recital de piano gratuito

Os recitais dos alunos promo-
vidos pela Empem, tem caráter pe-
dagógico e como finalidade moti-
var e encorajar o aluno a apresen-
tar todo o trabalho que foi desen-
volvido durante as aulas para a
família, amigos e público em geral.
É um momento de interação entre
os alunos de diferentes classes, ida-
des e níveis de aprendizado, é onde
um tem a oportunidade de ouvir o
outro e se inspirar e também ter
contato com as obras de grandes
compositores da música clássica.
Nos recitais os alunos desenvol-
vem também a concentração e o
autocontrole. Encarar o público é
também um momento de supera-
ção e aprendizado que os alunos
levam para o resto da vida.

SERVIÇO
Recital de piano das clas-
ses das professoras Lucia-
ne Penati e Rosélys Alleoni
das alunos da Empem.  Hoje,
às 19h30, no Salão Nobre,
que fica na Rua Boa Morte,
1225, Centro de Piracicaba.

PPPPPINOCCHIOINOCCHIOINOCCHIOINOCCHIOINOCCHIO

Diversão em Cena realiza apresentação em Iracemápolis

Dos Clássicos Produções sobe ao palco do
Teatro Prefeito Virgínio Ometto, no sábado

O Diversão em Cena chega
em Iracemápolis com o espetá-
culo musical Era uma vez... Pi-
nocchio, montagem do grupo
Dos Clássicos Produções, que
sobe ao palco do Teatro Prefeito
Virgínio Ometto, no sábado, 5,
às 16 horas. Promovido pela
Fundação ArcelorMittal há 14
anos, o Diversão em Cena é o
maior programa de formação de
público de teatro infantil do país.

As tirinhas originais do per-
sonagem escritas pelo italiano
Carlo Collodi em 1883, eram pu-
blicadas no jornal Giornale per i
Bambini. Pinocchio, conhecido
por ser um boneco de madeira,
criado por Gepetto, ganha vida após
a visita da Fada Azul, e se tornou
uma referência em virtude do
crescimento de seu nariz a cada
vez que não falava a verdade. A
apresentação gratuita tem dura-

ção de 50 minutos, e é indicado
para crianças a partir de 3 anos.

SINOPSE - Era uma vez um
antigo vilarejo. Numa casinha ilu-
minada, vivia Gepetto, um talha-
dor de grande talento e grande co-
ração. Entre muitos cucos, caixi-
nhas de música e brinquedos colo-
ridos, havia um que era especial-
mente querido: Pinocchio, uma
simpática marionete de madeira!
Para felicidade de Gepetto, em uma
noite muito especial surgiu no céu
a brilhante estrela dos desejos, ca-
paz de ouvir e conceder o sonho do
coração das pessoas e, o velho ta-
lhador tinha apenas um: que seu
querido Pinocchio pudesse se tor-
nar um menino de verdade.

O projeto é patrocinado pela
Fundação ArcelorMittal por
meio do Proac-ICMS da Secreta-
ria da Cultura, Economia e In-
dústrias Criativas de São Paulo.

EEEEESCOLASSCOLASSCOLASSCOLASSCOLAS

Academia Jovens Músicos realiza Concertos Didáticos

Quinteto de Metais e Teatro Musicado em
apresentação para alunos da rede pública

 Juarez Godoy

A Academia Jovens Músicos
vai promover uma série de 10 Con-
certos Didáticos a partir do dia 07
de outubro em Rio das Pedras e
Piracicaba. Os Concertos Didáticos
serão realizados em escolas e espa-
ços públicos, com foco especial em
alunos da rede pública. Gratuitos,
esses concertos têm como objetivo
levar a música clássica para crian-
ças e jovens, promovendo a educa-
ção musical, a vivência de experi-
ências culturais e, de forma igual-
mente importante, a conscientiza-
ção sobre a sustentabilidade.

Este ano, os Concertos Didáti-
cos serão conduzidos pelo Quinte-
to de Metais e Quinteto de Cordas
e, a cada evento, o público estará
imerso em um espetáculo lúdico e
interativo, com a participação do
Teatro Musicado, com o ator Cíce-
ro Edno. “A presença do teatro é
fundamental para engajar os alu-
nos, trazendo diversão e humor,
além de facilitar a apresentação dos
instrumentos”, explica o coordena-
dor da Academia Jovens Músicos,
o maestro Anderson de Oliveira.

Nas apresentações, o Quinte-
to de Cordas vai abordar o tema
Luthier e os Instrumentos Feitos
de Madeira onde mostrarão aos
alunos como a madeira dá vida aos
instrumentos clássicos, trazendo
histórias sobre sua fabricação e
sonoridade. Já o Quinteto de Me-
tais incluiu o tema O Carnaval dos

Animais, uma peça que personi-
fica com sons de diferentes ani-
mais para despertar a imagina-
ção e a curiosidade do público.

Os concertos promovem a
oportunidade de assistir a uma
performance musical e são um
caminho para a formação de no-
vos públicos, despertando o inte-
resse pela arte. “Ao promover o
diálogo entre músicos, ator e pla-
teia, a Academia Jovens Músicos
busca desmistificar a música de
concerto e torná-la acessível para
todos, especialmente para crian-
ças e jovens”, disse o maestro.

Com esses temas, a Academia
Jovens Músicos tem o objetivo é de
levar a reflexão sobre o impacto da
ação do homem ao meio ambiente.
Os alunos serão incentivados a pen-
sar sobre a conservação dos recur-
sos naturais e o uso consciente da
madeira, ligando o processo arte-
sanal da construção dos instru-
mentos à sustentabilidade. Isso re-
força a noção de que preservar as
florestas e administrar os recursos
com sabedoria também é uma for-
ma de proteger a arte e a cultura.

Já o tema O Carnaval dos
Animais traz o debate sobre a im-
portância da biodiversidade e a
proteção da fauna. A conexão
entre os sons dos instrumentos e
os animais também nos permiti-
rá abordar questões como o im-
pacto das mudanças climáticas,

reforçando a importância de ati-
tudes sustentáveis no cotidiano.

Os dias e escolas de Piracicaba
que vão receber os concertos são:
14 de outubro, às 8h30, EE Profº
Dr. João Chiarini, no bairro Vila
Fátima; 15 de outubro, às 8 horas,
EE Profº Eduir Benedicto Scarpa-
ri, no Jardim Alvorada; 15 de ou-
tubro, às 10 horas, EE Profº Adol-
pho Carvalho, no Parque Cecap I;
17 de outubro, às 7h40 e às 9 ho-
ras, EE Profª Mellita L. Brasilien-
se, no Jaraguá; 21 de outubro, 8
horas, EE Comendador Mário De-
dini, no Algodoal e dia 7 de no-
vembro, às 14h30, na EE Profº Dr.

João Chiarini, Vila Fátima. Em Rio
das Pedras a apresentação aconte-
ce dia 7 de outubro, às 8h30, 10
horas e às 11h30, no Anfiteatro
Artista Plástico Moacir Urbano.

A ação é uma realização do
Ministério da Cultura e da Acade-
mia Jovens Músicos, com Patro-
cínio Diamante da CPFL Energia;
Patrocínio Ouro da Caterpillar;
Patrocínio Prata da Phinia, Case
IH e Hyundai Motor Brasil; Pa-
trocínio Bronze da Stoller do Bra-
sil e da Painco e Apoio do Institu-
to CPFL, Banco CNH Capital, Ca-
pela Monte Alegre, com produção
cultural da 3marias Produtora.

Divulgação
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Edirley Rodrigues quer política
com solidariedade e credibilidade
Dedicado ao jornalismo e ao comércio, com 60 anos de atividades, o radialista-jornalista
Edirley Rodrigues coloca-se ao eleitorado: misto de competência e humildade

Com uma sólida carreira pro-
fissional no jornalismo, a pergun-
ta que o candidato a vereador pelo
Cidadania Edirley Rodrigues mais
responde é: qual a razão que o le-
vou a se candidatar para uma
vaga na Câmara Municipal de Pi-
racicaba nas eleições de domingo
(6). A resposta é imediata. “Me
preocupa o número de pedintes, a
falta de perspectivas dos morado-
res de rua, e a consequentemente
inadimplência. Então, digo que
meu sentimento é pela solidarie-
dade. Não faz sentido você igno-
rar o sofrimento de alguém, e
tendo condições de ajudar, fazer
de conta que nada está aconte-
cendo. No mínimo desumano”.

PERGUNTA (P) - Como
deve agir o vereador?

RESPOSTA (R) - Com au-
toridade e bondade. Nada é mais
gosto que ser bom. Não vamos aca-
bar com o sofrimento, a pobreza,
contudo, podemos sempre, eterna-
mente, atravessando mandatos,
lutar por vidas melhores e dignas.

P - Se eleito que áreas pre-
tende atuar? Educação, Saúde?

R - Sim. Pautas indispensáveis
no nosso dia-a-dia. Mas temos
muitas coisas com que nos preocu-
par. Por exemplo a nossa seguran-

ça. Ela vive uma crise que se acele-
ra. A ausência de proteção e paz
incomoda toda família. Saúde é
indispensável e como escolas e cre-
ches, tem que estar na pauta todos
as semanas, dias e horas. Contudo
insisto no sentimento da generosi-
dade e do conforto. Passa pelo trân-
sito maluco, ausência de policiais
nas ruas, etc. Aliás, temos em Pira-
cicaba um trânsito desorganizado
e superado. Basta seu filho ou filha
demorar para chegar em casa, para
a preocupação chegar antes. Qual
a última vez que viu uma viatura
ou policiais no seu bairro ou rua?
Então, desencadeia-se intranquili-
dade, ansiedade e consequente-
mente doença. Enfim, muita coisa
para debatermos e buscarmos ações
e leis. Costumava dizer no rádio,
digo sempre escrevendo: menos
festa, homenagens na Câmara Mu-
nicipal e mais discussões e ideias”.

P - Primeira vez candidato?
R - Correto. Nunca me pas-

sou pela cabeça. Recebi convites
no passado, mas a prioridade era
o jornalismo. Um sonho de crian-
ça e jovem. Mas, sempre gostei de
política. Li, leio e ouço muito. Fui
assessor parlamentar e como se-
torista no rádio e jornal, dividia
minhas preferências entre o espor-
te e a política, principalmente en-

Jornalista Edirley Rodrigues é candidato a vereador pelo Cidadania
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volvendo a atividades do executi-
vo e legislativo, sem me aprofun-
dar na vida dos partidos. Aliás,
partido perdeu o sentido. O que
vale nos dias de hoje é o sentimen-
to humano e não puramente ou
essencialmente político. Se nos ba-
searmos em percepção política, sua
vida dentro dela, vira lixo. A es-
magadora maioria pensa em van-
tagens, principalmente pessoais.

P – Qual a mensagem
para o eleitor?

R – Simples, escolha alguém
com credibilidade. Impossível fa-
zer ou conseguir alguma coisa boa
ou correta, sem que seja confiável.
A insuspeição independe de raça,
cor, riqueza ou coisa parecida.
Confiabilidade é legado do berço.
Quer uma dica direta ou explíci-
ta? Quem negocia ou vende voto
não é candidato a cargo ou mis-
são alguma, mas corruptor. E,
corruptor, vigarista, desonesto ou
coisa parecida, jamais será um
agente ou representante digno.

CCCCCOOPERAOOPERAOOPERAOOPERAOOPERATIVTIVTIVTIVTIVAAAAA

Sicoob inicia campanha
que premia poupadores

O Sicoob, instituição financei-
ra cooperativa, lançou uma nova
edição da tradicional campanha
para apoiar seus mais de 8,3 mi-
lhões de cooperados a adotarem o
hábito de poupar regularmente. A
cada R$ 200 o poupador, coopera-
do e não cooperado, ganha um cu-
pom para participar de sorteios.

Ao todo serão distribuídos
200 vale-compras de 50 mil pon-
tos Coopera, equivalentes a R$ 1
mil, que podem ser usados para
adquirir milhares de produtos e
serviços com descontos exclusi-
vos no site. A campanha aconte-
ce até 30 de novembro. Além dis-
so, três sorteados ganharão o kit
Casa nova com um carro na ga-

ragem, composto por: um carro
0 km, uma geladeira, um fogão
quatro bocas, um micro-ondas,
uma máquina de lavar- uma cama
box casal com colchão, uma tele-
visão, um notebook e um celular.

“Essa campanha, além de pre-
miar nossos poupadores, busca
promover e incentivar a importân-
cia do hábito de poupar para al-
cançar um futuro mais seguro e
próspero. O ato de poupar é fun-
damental para transformar so-
nhos em realidade, independen-
temente do tamanho do seu pro-
jeto e o Sicoob está aqui para aju-
dar nessa jornada”, aponta Fran-
cisco Reposse Junior, diretor Co-
mercial e de Canais do Sicoob.

Neste domingo, 6, durante
o primeiro turno das eleições
municipais, cerca de 800 adoles-
centes em cumprimento de me-
dida socioeducativa e colabora-
dores da  Fundação Centro de
Atendimento Socioeducativo ao
Adolescente (Casa) votarão em
seções eleitorais instaladas em 37
centros da instituição, distribu-
ídos por 11 municípios de São
Paulo. As seções foram especial-
mente organizadas pelo Tribunal
Regional Eleitoral de São Paulo
(TRE-SP), proporcionando a
oportunidade para que os jovens
exerçam seu direito ao voto.

No total, 794 eleitores foram
registrados para votar nessas se-
ções: 745 adolescentes e jovens de
até 21 anos, além de 49 servidores
e mesários. Entre os eleitores, es-
tão adolescentes com idades entre
16 e 17 anos, para quem o voto é

EEEEELEIÇÕESLEIÇÕESLEIÇÕESLEIÇÕESLEIÇÕES

Cerca de 800 adolescentes da
Fundação Casa votam domingo

facultativo, e jovens entre 18 e 20
anos, com voto obrigatório, con-
forme a Constituição Federal.

A capital paulista concentra a
maior parte das seções eleitorais,
com 18 locais de votação. As de-
mais estão distribuídas em Osas-
co, Guarulhos, Santo André, Fran-
ca, Lins, Botucatu, Cerqueira Cé-
sar, Sorocaba, Bauru e Iaras.
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Rio Piracicaba recebe
soltura de 60 mil alevinos

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Infraestru-
tura e Meio Ambiente (Simap), é
parceira da AES Brasil em ação de
soltura de 60 mil alevinos de pacu-
guaçu juvenis no rio Piracicaba,
em área do condomínio Taman-
duá, em Santa Maria da Serra. A
soltura ocorre hoje, 4, às 10 horas.

Segundo a AES, o local é um
dos pontos autorizados pela Secre-
taria Estadual de Meio Ambiente
para a ação e apresenta boas con-
dições ambientais para a sobrevi-
vência dos alevinos para contri-
buir com o repovoamento do Pi-
racicaba. O pacu-guaçu é um pei-
xe nativo da bacia do rio Piracica-
ba e pode chegar a 20 quilos.

A soltura acontece três me-
ses após o desastre ambiental
que atingiu o rio Piracicaba e a
região do Tanquã e causou a
morte de toneladas de peixes
em julho, após descarte de re-
síduos da cana-de-açúcar pela
Usina São José, de Rio das Pe-

dras, que foi multada pela Ce-
tesb em R$ R$ 18 milhões.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio de suas secretarias e do Se-
mae, agiu rápido quando tomou
conhecimento da mortandade dos
peixes, em  7 de julho, acionando a
Cetesb, que identificou os culpados.

Com a morte de toneladas
de peixes, que ficaram parados
nas margens do Piracicaba e
nas ilhas de vegetação do Tan-
quã, a Prefeitura deu início a
uma operação emergencial para
retirada desses peixes, o que evi-
tou um desastre ainda maior.

A soltura de alevinos tem, ain-
da, como parceiros o Instituto Bei-
ra Rio, SOS Rio Piracicaba, Remo
Piracicaba, Escoteiros São Mário,
Ascapi (Associação de Canoagem de
Piracicaba), Pira no Ploogin, Aperp
(Associação dos Pescadores Espor-
tivos do Rio Piracicaba), Na Pegada
Ambiental, Cecília Hadadd, Unipi-
ra, Ama Nova Piracicaba e Prefei-
tura de Santa Maria da Serra.

Sessenta mil pacu-guaçus juvenis serão soltos no rio Piracicaba hoje
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NESNESNESNESNES

Prefeitura cria Núcleo de Economia da Saúde
Divulgação

Primeiro grupo coordenador dos trabalhos do NES da Secretaria de Saúde

Com objetivo de fomentar e
difundir o uso de técnicas, ferra-
mentas, conceitos e metodologias
vinculados à temática da Econo-
mia da Saúde, para apoiar a toma-
da de decisões no Sistema Único de
Saúde (SUS), a Prefeitura de Piraci-
caba institui Núcleo de Economia
da Saúde (NES), vinculado à Secre-
taria Municipal de Saúde. A porta-
ria foi publicada no Diário Oficial
do Município da quinta-feira, 3.

De acordo com a portaria, o
NES foi criado considerando a ne-
cessidade de buscar políticas de
eficácia no processo de trabalho
que propiciem melhoria da infor-
mação para subsidiar a gestão e
alocação dos recursos e em con-
sonância com o que recomenda o
Ministério da Saúde por meio do
Programa Nacional de Gestão de
Custos (PNGC) e o Sistema de Apu-
ração e Gestão de Custos do SUS.

Entre as atribuições do Nú-
cleo de Economia da Saúde estão:
elaborar e implantar normas e pro-
cedimentos para seu funciona-
mento, objetivando o planejamen-
to e a organização das ações e das
atividades; prestar cooperação téc-
nica às áreas da Secretaria de Saú-

de nos temas relacionadas à Eco-
nomia da Saúde; coordenar, ali-
mentar, integrar e articular os sis-
temas de informação em Econo-
mia da Saúde em conformidade
com a legislação pertinente; con-
tribuir para o desenvolvimento de
programas e projetos da área da
Saúde, cuja implantação envolva
aplicabilidade da Economia da
Saúde; promover a formação e a
capacitação de pessoal, definir as
necessidades de treinamento e
propor conteúdos programáticos
para qualificação dos profissionais
nas áreas de Economia da Saúde,

em parceria com o Ministério da
Saúde, universidades e escolas de
saúde pública; e participar da ela-
boração dos instrumentos de Pla-
nejamento e Gestão do SUS: Plano
Municipal de Saúde, Programa-
ção Anual e Relatório de Gestão.

Cabe ressaltar que o NES pos-
sui caráter colegiado e autonomia
para solicitar informações relevan-
tes para o seu funcionamento e será
constituído de membros de diferen-
tes coordenadorias, com perfil téc-
nico apropriado às atividades atri-
buídas, sendo: coordenador; técni-
cos vinculados ao Planejamento, a

Atenção à Saúde, a Gestão do Tra-
balho e Educação na Saúde, a Ges-
tão Administrativa, a Gestão Fi-
nanceira; contador; e economista.

Desta forma compõem a pri-
meira equipe do NES da SMS, os
seguintes servidores: Hugo No-
gueira Luz, Kleber da Costa Ce-
sário, Alessandro Vinhas Fernan-
des, Anay Gomes Ferrer, Maria
Cristina Marcos Colonnese, Tati-
ana do Prado Lima Bonini, Gus-
tavo Laposta Aguiar, Luiz Antô-
nio Oriani Júnior, Adriana Galli-
na Paes Mascarim, Letícia Mayu-
mi Teramoto e Sara Assis Braga.

DDDDDIAIAIAIAIA E E E E ESPECIALSPECIALSPECIALSPECIALSPECIAL

Médico do Trabalho:
especialista na promoção
da saúde do trabalhador
Este profissional atua para oferecer um ambiente seguro e saudável para
os funcionários; André Gusmão é o médico do trabalho na Santa Casa

O médico do trabalho é especi-
alista na promoção e proteção da
saúde dos trabalhadores, tendo
como foco a prevenção de doenças
e acidentes relacionados ao ambi-
ente laboral. Ele também avalia as
condições de trabalho, identifica
riscos à saúde e implementa medi-
das para mitigá-los. Neste dia 04
de outubro, se comemora o Dia do
Médico do Trabalho, um profissio-
nal essencial não apenas para aten-
der às exigências legais, mas tam-
bém para promover um ambiente
de trabalho seguro e saudável

O médico do trabalho da
Santa Casa de Piracicaba, André
Gusmão, explica que a Saúde
Ocupacional é um conceito atual,
prioritário e transversal, que visa
promover e proteger a saúde dos
trabalhadores nos locais de tra-
balho. “Essa abordagem contri-
bui para a qualidade de vida e o
bem-estar físico, mental e social
dos funcionários, favorecendo
não apenas a saúde, mas também
a produtividade e o desenvolvi-
mento econômico sustentável”.

Entre as suas atribuições, se-
gundo Gusmão, está a realização

de exames admissionais, periódi-
cos e demissionais. “Esses exames
garantem que os profissionais es-
tejam aptos a exercer suas funções
sem riscos à saúde”, afirma. Ele
acrescenta que a identificação de
riscos ocupacionais e a implemen-
tação de medidas preventivas
também fazem parte de suas ta-
refas diárias. “Neste quesito,
também contamos com o serviço
de Segurança do Trabalho, que
atua em conjunto com a Cipa
(Comissão Interna de Prevenção
de Acidentes) para a identifica-
ção e gestão dos riscos ocupacio-
nais. Juntos, asseguramos que
as práticas de segurança sejam
seguidas, promovendo um am-
biente de trabalho mais seguro”.

De acordo com Gusmão, a
medicina do trabalho pode bene-
ficiar as empresas de várias ma-
neiras. “Primeiramente, progra-
mas de saúde ocupacional ajudam
a prevenir acidentes, identifican-
do e minimizando riscos, o que
reduz a ocorrência de incidentes.
Além disso, funcionários saudá-
veis tendem a ser mais produti-
vos, impactando positivamente a

Andre Gusmão, médico do Trabalho da Santa Casa de Piracicaba
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eficiência da empresa. A redução
de custos é outro benefício signi-
ficativo, pois menos acidentes e
doenças resultam em menores
despesas com indenizações, segu-
ros e faltas ao trabalho” explica.

A promoção da saúde, por
meio de iniciativas como campa-
nhas de vacinação e incentivos a

hábitos saudáveis para melhorar
a qualidade de vida dos traba-
lhadores também estão entre as
ações supervisionadas por Gus-
mão. “São vários os fatores e as
ações que o médico do trabalho
supervisiona e que resultam em
um ambiente de trabalho mais
seguro e produtivo”, conclui.
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- Ah tá, ocê tá "carmô" né?

- Mas vou embrar você, futebol
no Barão só em janeiro 2025.

- Se "guenta"? Tá seguro disso?

- A leição para escolher pre-
feito e vereadores é neste
domingo dia 06/10.

- Vote com sabedoria e não
por proximidade ou promes-
sas, esse tipo de voto tem
a seguinte tradução: "tô
eleito até nunca mais".

- O Nhô-Quim continua ten-
do suas listras utilizadas
como degaus eleitorais e
financeiros.

- Tomara que a vida do alvi-
negro no futuro estaja livre
das políticas partidárias, já
foi proibida uma vez, deve-
ria ser proibida sempre.

- Eu só queria de verdade
que as eleições no XV fos-
sem antes das partidárias,
se as urnas não correspon-
derem as pretenções de al-
guns candidatos, vai chover
gente no dia da votação da
escolha para presidente e
conselheiros do clube.

- As conversas para que
"composições" sejam reali-
zadas estão a topo vapor.

- Rodolfo Geraldi disse a este
velho corneta nos microfones
da extinta Difusora AM que
cumpriria seu mandato, mas
que não tinha a menor possi-
bilidade de tentar a reeleição.

- Agora as informações
que chegam de várias fon-
tes são que o atual presi-
dente já sinalizou a pos-
sibilidade de tentar a con-
tinuidade no cargo.

- Do outro lado tem o adv-
gado e ex-presidente do clu-

be o Dr, Luís Beltrame que
também falou com exclusi-
vidade no programa Passe
de Letra que colocaria seu
nome para o cargo.

- Beltrame somente disse
ter duas condições: 1- Não
aceitaria "imposoições" de
nomes para compor sua
equipe, e 2- Precisaria de
no mínimo quatro (04) anos
ou dois mandatos para re-
gularizar tudo no clube.

- Correndo por fora aparece
o eterno Wilson Trindade,
que diz estar pronto e prepa-
rado para colocar o Nhô-
Quim no seu devido lugar (?).

- Sabemos ainda de vários
nomes de conselheiros e do
"entorno" do Barão que es-
tão em franca campanha
para "vices" ou "diretorias".

- Ao que tudo indica, a frase
"precisa de mudanças para
continuar no mínimo como
está" não vai acontecer pe-
los lados do Nhô-Quim.

- A frase mais correta é
"Nada de mudanças para
não haver divergências"
(essa acabei de criar).

- O que sei é que o treinador
Leandro Samarone, TODOS
os garotos oriundos da base
e alguns que honraram o
'Manto sagrado" devem ficar.

- E que o que for escolhi-
do para comandar o XV de
Novembro de Piracicaba
esteja a altura do centená-
rio e glorioso Nhô-Quim.

- Somente por ser "próxi-
mo", "torcedor" ou " por
amor" NÃO funciona mais.

- Quem viver verá!

- Até semana que vem, "eita
como nóis gosta desse time".

Luiz Tarantini

Luiz Tarantini é jornalista esportivo, diretor e
apresentador do programa "Passe de Letra"
pela Rádio Difusora AM 650, repórter e chefe da
equipe de esportes nas transmissões dos jogos
do XV pela veterana AM 650, colunista de A Tri-
buna Piracicabana, gestor comercial e apaixo-
nado pelo XVZÂO "sem querer ser dono dele".

FALECIMENTOS
SR. LUIZ ROQUE DE FREITAS
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 75 anos, filho da
Sra. Lazara Maria de Freitas,
falecida, era casado com a Sra.
Maria da Graça Gomes de Frei-
tas; deixa os filhos: Luis Carlos
Gomes de Freitas; Rozineia de
Freitas Galante; Rosicler Apare-
cida Gomes de Freitas; Rosan-
gela Gomes de Freitas e Mari-
ane Gomes de Freitas. Deixa
netos, bisneta, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 14h30 da
sala “02” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. OSMEIRE APARECIDA DA
CRUZ ELESBÃO faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 72
anos, filha dos finados Sr. Jose
Elias da Cruz e da Sra. Benedi-
ta Rodrigues da Cruz, era casa-
da com o Sr. Luiz Elesbão; dei-
xa os filhos: Jose Luiz Gabriel
Elesbão, casado com a Sra.
Elisangela Morback Elesbão;
Gisele Eloina Elesbão, casada

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

Sua casa e seu
veículo aqui...

Crédito a partir de
580 parcelas fixas
Sem juros. Pode

usar o FGTS
só p/ casa -

19984238383

VENDO
Sítio 50.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.

ok. R$ 585.000.
Luiz (11) 9999-88701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDE OU TRO-
CA - Peugeot 208
Active 2022 prata
6 marcha automá-
tico com 27.000
km único dono na
garantia tratar cel
(19) 9.9781-3300.

Vendo chácara de
5844 m2 c/ casa
perto do Thermas
São Pedro Valor

480 Mil.
Tratar com (19)

99768-6812.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 05/2024

SELEÇÃO DE PROJETOS PARA FIRMAR TERMO DE EXECUÇÃO
CULTURAL COM RECURSOS DA POLÍTICA NACIONAL ALDIR BLANC

DE FOMENTO À CULTURA PNAB (LEI Nº 14.399/2022)

PERÍODO DE INSCRIÇÃO:

OBJETO: Seleção de Projetos Culturais nas Categorias: Dança, Teatro, Música, Incentivo
à Leitura, Artes Plásticas e Artesanato e Cultura Afrodescendente, a fim de receberem apoio
financeiro, por meio de: TERMO DE EXECUÇÃO CULTURAL.
Consta o Edital completo no site: www.mombuca.sp.gov.br. Inscrições: 07 A 08 de outu-
bro de 2024, por meio de documentação obrigatória, através de protocolo na: Prefeitura Muni-
cipal de Mombuca, situada na Rua Amadeu Amaral, 255, centro, Mombuca/SP, no horário das
(09h às 16h). Informações pelo telefone: (19) 3488-6262/Prefeitura Municipal de Mombuca ou
através do Email: imprensa@mombuca.sp.gov.br. Mombuca, 04 de outubro de 2024.

com o Sr. Alex Souza Ferraz e
Marcia Regina Elesbão, faleci-
da. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “03” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LEONILDO MULLA faleceu
ontem, nesta cidade, contava
81 anos, filho dos finados Sr.
Fernando Mulla e da Sra. Ma-
ria Melega, era viúvo da Sra.
Maria Carmem Alexandrini
Mulla; deixa os filhos: Eliana
Aparecida Mulla Otaviano; Edi-
son Mauricio Mulla; Edenildo
Jose Mulla; Edenilson Fernan-
do Mulla e Everton Ricardo
Mulla. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “07”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. NABIL EMILE BOUARI fa-
leceu ontem, nesta cidade,
contava 81 anos, filhos dos
finados Sr. Emile Bouari e da
Sra. Salimi Chalhoub Bouari,
era casado com a Sra. Maria
de Fatima dos Santos Lourei-
ro; deixa o filho: Fabio Emile
Bouari, casado com a Sra.
Roberta Bortoleto Battagin.
Deixa a neta: Barbara, de-
mais familiares e amigos. O
corpo foi transladado ontem,
às 10h00 para o Crematório
Memorial Metropol i tano de
Piracicaba. Procedimentos
de Cremação serão realiza-
dos posteriormente. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. MANOEL LAURIANO DA
COSTA faleceu ontem, na ci-
dade de Rio das Pedras/SP,
contava 93 anos, filho dos fi-
nados Sr. Jose Lauriano da
Costa e da Sra. Antonia Lopes
Pereira, era viúvo da Sra. Ana
de Godoy Costa; deixa as fi-
lhas: Aparecida de Jesus da
Costa e Bernadete de Lourdes
da Costa Lima. Deixa netos,
bisneto, demais familiares e

amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído
o féretro às 15h00 do Velório
Municipal de Rio das Pedras/
SP, para o Cemitério Municipal
da cidade de Rio das Pedras/
SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FRANCISCO MARIM RUBI-
NATO faleceu ontem, na cida-
de de Rio das Pedras/SP, con-
tava 79 anos, filho dos finados
Sr. Francisco Rubinato e da
Sra. Carmen Marim, era viúvo
da Sra. Maria Tereza Rocha
Rubinato; deixa os filhos: So-
lange Tereza Rubinato Lima,
casada com o Sr. William Ro-
berto Bressam Lima e Cibele
Cidoni Rubinato da Cruz, ca-
sada com o Sr. Cristiano Boa-
ventura da Cruz. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 16h00 da Câmara Muni-
cipal de Rio das Pedras/SP,
para o Cemitério Municipal da
cidade de Rio das Pedras/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SR. FRANCISCO MALAGOLLI
faleceu anteontem na cidade
de Piracicaba, aos 87 anos de
idade e era viúvo da Sra. Eroti-
des dos Santos Malagolli. Era
filho do Sr. Augusto Malagolli e
da Sra. Josepha Perez Rodri-
guez, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Marcos Augusto Malago-
lli casado com Maria Crelia da
Costa, Marcio Malagolli casa-
do com Paulina Hiromi Higa
Malagolli e Walleria Malagolli
casada com Angelita Maria
Frassetto. Deixa netos, de-
mais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem  as 14:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Par-

que da Ressurreição – Sala
Standard, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SOLANGE DE FATIMA VI-
CENTE PEREIRA faleceu ante-
ontem na cidade de Piracicaba,
aos 52 anos de idade e era ca-
sada com Sr. Osmar Luiz de
Campos pereira Junior. Era fi-
lha do finado Sr. Sebastião Or-
lando Vicente e da Sra. Rosa
Maria Cardoso Vicente. Deixou
os filhos: Luiz Gustavo de Cam-
pos Pereira casado com Kari-
na Tais dos Santos Fonseca;

Paulo Ricardo de Campos Pe-
reira casado com Ana Carolina
Moreti; Rafael de Campos Pe-
reira; Silmara Francine de
Campos Pereira. Deixa ainda
netos e demais familiares. O
seu sepultamento deu-se on-
tem às 15:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba
sala-Safira, seguindo para o
Cemitério Municipal de Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ODILA CLEYDE ZANONI
SANTELLI faleceu ontem na
cidade de Piracicaba, aos 80

anos de idade e era viúva do
Sr. Claudio Santelli. Era filha
do Sr. Angelo Zanoni e da Sra.
Ida Gardinaci, falecidos. Dei-
xa os filhos: Ricardo Zanoni
Santelli, falecido, Fabiana Za-
noni Santelli, Gustavo Zanoni
Santelli casado com Alice Va-
leria Alves Santelli. Deixa 02
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem e as 15:00 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Parque da Ressurreição –
Sala B, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

ASSINE

E

ANUNCIE:

2105-8555
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Prefeitura faz reestruturação
para atendimento público

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA C C C C CASASASASASAAAAA

Ações do Cecan no Outubro Rosa
chegam a empresas e escolas
Além das 16 atividades direcionadas a pacientes, familiares e acompanhantes ao longo
do mês, programação contará com palestras em empresas e escolas; inscrições abertas

O Outubro Rosa se tornou
um movimento global de cons-
cientização sobre o câncer de
mama e a real necessidade e im-
portância da detecção precoce
da doença, a mais recorrente
entre as mulheres no Brasil.

Por isso, ao longo deste mês, a
exemplo do que ocorre nos quatro
cantos do planeta, o Cecan – Cen-
tro do Câncer da Santa Casa de
Piracicaba, por meio de sua Comis-
são de Eventos, organizou progra-
mação especial, com solenidade de
abertura na noite desta sexta-fei-
ra, 04, apresentação de coral, ca-
minhada Outubro Rosa, palestras
diversas sobre o câncer de mama,
lançamento de livro, micropigmen-
tação de aréolas de seios e sobran-
celhas, quick massage, musicote-
rapia e dança, massagem facial,
reflexologia nos pés e depoimen-
tos de quem venceu o câncer. 

“Também iremos a empresas
e escolas, com apoio de médicos
oncologistas do CECAN que, de for-
ma voluntária, falarão (presenci-
almente ou via online) sobre pre-
venção do câncer a funcionários de
empresas e organizações e também
a crianças em escolas, estimulan-
do o conceito preventivo da doen-
ça, que ainda é altamente letal”,
consideraram os oncologistas An-
dré Moraes, Fernando Medina e
Mary da Silva Thereza, diretores
do CECAN. Eles lembram que os

interessados devem preencher o
formulário pelo link https://
f o r m s . g l e / A Z g Y Z x S e N W B
vfvpC9 até o dia 13 de outubro.

Anfitriões do encontro de logo
mais, às 19h30, quando receberão
médicos, funcionários, amigos e
autoridades para abertura da
Campanha Outubro Rosa, eles con-
cederão as boas-vindas aos convi-
dados, recepcionando-os ao som
dos músicos Michel de Paula e
Mariela Micheletti, Eliane Vidal e
Banda, apresentação de paródia
musical com o grupo Amigas da
Onça e corte do bolo da prevenção.

Ao justificar a iniciativa,
eles lembram que o câncer de
mama é uma das principais cau-
sas de morte entre mulheres,
mas a detecção precoce pode
aumentar significativamente as
chances de tratamento bem-su-
cedido. “Especialistas recomen-
dam que mulheres a partir dos 40
anos realizem mamografias anu-
ais e que as mais jovens façam au-
toexames regulares”, alertam.

PROGRAMAÇÃO - A pro-
gramação prossegue no dia 08, às
10h, com palestra da oncologista
Kátia Loureiro para falar sobre o
que toda mulher precisa sobre o
câncer de mama; no dia 09, às
10h, lançamento de livro de auto-
ria de Damaris Fernandes; no dia
16, às 9h e às 13h,  massagem fa-
cial com a esteticista Isabela Sca-
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Os oncologistas Fernando Medina, Mary da Silva Thereza e André Moraes

razatti; Também no dia 16, micro-
pigmentação com equipe Ana Sa-
voy; no dia 19 tem caminhada
Outubro Rosa, na área de lazer da
Santa Casa, com a presença de
Raul Dance, educadora física e
quick massage; dia 18, às 9h, tem
palestra com a fisioterapeuta Lais
Catto; dia 21, às 9h, palestra com
a ONG Viva a Vida; dia 23, às 10h,
palestra com o oncologista Daniel
Modolo sobre o enfrentamento do
câncer de mama, do diagnóstico
ao tratamento; 24, às 10h, pales-
tra com a oncologista Camila Ze-
riak, para falar sobre opções e pos-
sibilidades de reconstruções ma-

márias; dia 25, às 10h, tem sessão
de relaxamento com a professora
de dança Gabriela Ferrari; 28, às
10h, apresentação do Coral Cocre;
dia 30, às 9h e às 12h, massagem
terapêutica nos pés, com Mirian
Volpato; dia 30, às 11h, relato de
mulheres que venceram o câncer
de mama; no dia 31, às 11h, quiz
multidisciplinar com a nutricionis-
ta Pedrita Soave, psicóloga Maria-
na Carlos, médica oncologista  Ma-
riana Eleutério e com a enfermeira
Maria Eulália. No encerramento,
no dia 31, às 12h, agradecimentos
da médica oncologista Mary da Sil-
va Thereza, diretora do CECAN.

Com o objetivo de melhorar o
atendimento ao público, bem como
aumentar a autonomia do cidadão
para as demandas pelos serviços
oferecidos pela municipalidade,
desde o início de 2024, a Prefeitura
de Piracicaba, por meio das Secre-
tarias de Administração e Finan-
ças, trabalham na reestruturação
das atividades desenvolvidas no
espaço do Térreo 2 (T2) do prédio
do Centro Cívico, que foi revitali-
zado. Com isso, foi possível au-
mentar o número de guichês dis-
poníveis, de 23 (janeiro) para 32
(setembro), ampliando a média
diária de atendimento à popula-
ção de 499/dia para 635/dia, bem
como reduzir o tempo médio de
espera por atendimento de 120
minutos para 15 minutos na mai-
or parte dos serviços oferecidos.

De acordo com a secretária de
Finanças, Telma Trimer, o traba-
lho ao longo deste ano tem surtido
efeito, porém o foco são dois: dar
atendimento ágil ao cidadão e, ao
mesmo tempo dar autonomia a ele.
“Reorganizamos e centralizamos
serviços aqui no T2 que ficavam em
prédios fora da Prefeitura para evi-
tar o vai e vem da população. Ago-
ra, as pessoas resolvem a maior
parte das suas solicitações num
mesmo espaço. Um exemplo é o
atendimento da área de Finanças
que acontecia no Poupatempo Es-
tadual, onde tínhamos uma equi-
pe completa lá, porém, o atendimen-
to somente acontecia com agenda-
mento. Devido a isso e a necessida-
de do cidadão em resolver logo seu
problema, trouxemos a equipe para
o T2 e expandimos o número de
guichês, melhorando serviço. Além
disso, estamos providenciando
melhorias no espaço com a instala-
ção de novo sistema de ar-condici-
onado, substituição de equipamen-
tos e computadores e também va-
mos oferecer camisetas para uni-
formizar os servidores”, apontou.

Térreo 2 (T2) do prédio do Centro Cívico foi revitalizado
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SAÚDE - Conforme também
explicou o secretário de Saúde,
Marcelo Pinto de Carvalho, no
caso da Saúde, que está há cerca
de três meses com atendimentos
centralizados no T2, a expectativa
é de redução significativa da vin-
da de pacientes até o Centro Cívi-
co a partir da conclusão da im-
plantação do novo software de
saúde e a utilização 100% do pron-
tuário eletrônico. “Somente no mês
de setembro, os serviços de saúde
aqui no T2 atenderam quase 6.000
pacientes. É muita coisa. Com a
reorganização do espaço e a mo-
dernidade do nosso novo sistema,
em breve os pacientes vão conse-
guir fazer o agendamento de con-
sultas e exames por meio de apli-
cativo, ou seja, não precisarão
mais vir até aqui para resolver
estas pendências. Assim, o aten-
dimento tende a ser muito mais
ágil, dependendo da necessida-
de do usuário”, completou.

No espaço do T2 são mais de
40 serviços oferecidos à popula-
ção nas áreas Tributária, Dívida
Ativa, ISS/Construção Civil, Fis-
cal de Rendas e Fazendário, Car-
tão Pira Cidadão, Semuttran, Se-
muhget, Simap, Semae, Unimed
e Saúde. Para mais informações
sobre o atendimento neste espa-
ço, reclamações, elogios e suges-
tões, o cidadão pode protocolar
um pedido junto ao SIP 156 da
Prefeitura. “Vale ressaltar que,
agora, este espaço conta com
uma coordenação dedicada a
analisar a prestação dos servi-
ços e a estrutura adequada, pro-
curando sempre o melhor aten-
dimento e o acolhimento do ci-
dadão. Além disso, queremos
ouvir a população, por isso, dei-
xamos o espaço do SIP 156 para
que a população nos notifique so-
bre sua sugestão, crítica ou elogio
para aprimorarmos ainda mais o
atendimento”, finalizou Telma.

Nesta terça-feira, 3 de outu-
bro, o Brasil perdeu um de seus
maiores ícones da comunicação:
Cid Moreira, que faleceu aos 97
anos. Conhecido por sua incon-
fundível voz e presença marcan-
te, ele deixa um legado que vai
além de sua carreira de décadas
no jornalismo. Cid Moreira tam-
bém será lembrado pela clareza
mental e características de per-
sonalidade que se mantiveram
presentes até o fim de sua vida.

Em uma análise neurolingu-
ística de sua última postagem nas
redes sociais, realizada no dia 14
de setembro, foi possível identifi-
car aspectos significativos de seu
estado mental e personalidade nos
momentos finais de sua vida. A
análise, conduzida por Fabiano de
Abreu Agrela, pós-PhD em Neu-
rociências membro da Society for
Neuroscience nos Estados Uni-
dos, revelou traços impressionan-
tes para alguém de sua idade.

“O envelhecimento cogniti-
vo normal está associado a um
declínio em funções executivas,
como memória de trabalho e
flexibilidade cognitiva, áreas li-
gadas ao córtex pré-frontal

CCCCCIDIDIDIDID M M M M MOREIRAOREIRAOREIRAOREIRAOREIRA

Análise neurolinguística revela o legado cognitivo e de
personalidade do jornalista que morreu aos 97 anos

Jornalista Cid Moreira morreu no dia 3 de outubro, ao 97 anos
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dorsolateral”, explica o especi-
alista. No entanto, Cid Morei-
ra, em sua mensagem de agra-
decimento e reflexão sobre a
vida, demonstrou uma lucidez
rara em pessoas de sua idade.

Fabiano de Abreu analisou
essa última manifestação públi-
ca de Cid e identificou elementos
de alta conscienciosidade. “A
forma como ele se expressou re-
vela uma personalidade extre-
mamente dedicada e perfeccio-
nista, que o marcou ao longo de
sua trajetória. A lentidão em
suas respostas é natural para a
idade avançada, mas a clareza de
pensamento e a profundidade
emocional permaneciam intac-
tas”, destacou o neurocientista.

A análise também revelou tra-
ços de Abertura à Experiência, ou-
tro aspecto que se reflete na ma-
neira como Cid Moreira lidava
com desafios e complexidades,
além de sua empatia ao falar so-
bre outras pessoas, um indício de
sua alta amabilidade. “Essas ca-
racterísticas são frequentemente
associadas a indivíduos muito in-
teligentes, que tendem a apresen-
tar alta conscienciosidade e aber-

tura à experiência, fatores que,
segundo pesquisas, contribuem
para a longevidade”, completou.

A última postagem de Cid
Moreira, analisada pela neurolin-
guística, mostra não apenas sua
capacidade de comunicação, mas
também a preservação de aspectos
fundamentais de sua personalida-
de, que fizeram dele um ícone por
décadas. Seu legado vai além da
carreira jornalística, refletindo um
exemplo de resiliência cognitiva e
emocional até o fim de sua vida.
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Professor Adelino
manifesta apoio à
candidatura de Lena

Com as eleições de domingo
(6), o professor Adelino Francis-
co de Oliveira — que foi candida-
to a prefeito pelo Partido dos Tra-
balhadores (PT) em 2020 — de-
clarou seu apoio à candidatura de
Lena do Mercado (PT), em carta
distribuída aos correlegionários e
ao eleitorado de Piracicaba.

Diz o texto: “Manifesto meu
apoio à candidatura de Lena do
Mercado à Câmara Municipal de
Piracicaba. Lena é uma das mais
importantes lideranças comuni-
tárias da cidade de Piracicaba.
Na Câmara Municipal será a voz
das comunidades”, afirma.

“Líder atuante no Bairro Bos-
ques do Lenheiro, Lena tem con-
quistado melhorias e lutado pe-
los direitos da população mais ca-
rente. Lena é hoje a grande lide-
rança popular da cidade de Pira-
cicaba”, afirma o professor Ade-
lino, que é também colaborador
de A Tribuna Piracicabana (colu-
na às terças-feiras, página A2).

“Com experiência, disposição
e compromisso, Lena, como vere-
adora, continuará a defender os
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Professor Adelino Francisco de
Oliveira é doutor em Filosofia,
leciona no Instituto Federal de
São Paulo, Campus Piracicaba

interesses da população das regi-
ões mais periféricas da cidade, e
com esperança e coragem, voto
Lena 13033 e Professora Bebel 13
para prefeita. Duas mulheres de
muita coragem e disposição para
trabalhar pela cidade de Piracica-
ba”, conclui o mestre Adelino.

IIIIINCÊNDIOSNCÊNDIOSNCÊNDIOSNCÊNDIOSNCÊNDIOS

Raízen promove blitz em
Santa Bárbara d’Oeste

A Raízen, por meio dos Bio-
parques São Francisco e Rafard,
realiza, no sábado, 5, ação de aler-
ta à população (blitz) para consci-
entizar sobre a necessidade de pre-
venção e, ao mesmo tempo, divul-
gar as suas ações, por conta dos
riscos de incêndios e propagação
de fogo por canaviais, área de ma-
tas e arredores de rodovias, em
tempo de evidência de mudanças
climáticas. Para esse ano safra,
24’25, a companhia está investin-
do mais de R$ 164 milhões em veí-
culos, equipamentos, capacitação e
campanhas para prevenção e com-
bate a incêndios em canaviais.

A ação faz parte da campa-
nha de prevenção aos incêndios
“Quem ama a terra, não chama o
fogo” e mostra como a sociedade
pode contribuir com pequenas mu-
danças no cotidiano, ao lado da
estrutura já implementada pela
Raízen e, naturalmente, dos ór-
gãos públicos diretamente envol-
vidos na prevenção de incêndios.

A blitz, no município de Santa
Bárbara d’Oeste será das 8 às 12
horas, nas fazendas Fonte Nova e
Campo Formoso. Haverá entrega
de panfletos com orientações de
prevenção a incêndios e informa-
ção do telefone para denúncias.

EEEEELEIÇÕESLEIÇÕESLEIÇÕESLEIÇÕESLEIÇÕES

Cartórios eleitorais divulgam
mudança em locais de votação
Os cartórios eleitorais de Piracicaba alertam eleitores para mudanças em alguns
pontos de votação; eleitores do Sud Mennucci agora devem votar na escola Jaçana

Os cartórios eleitorais de Pira-
cicaba estão divulgando as seguin-
tes alterações de locais de votação
em Piracicaba e Rio das Pedras, já
valendo para as próximas eleições,
que acontecem no domingo, 6.

ZONA 270 – Piracicaba. To-
dos os eleitores da E.E Prof. Juracy
de Neves de M. Ferraciu foram
transferidos para Sest/ Senat Pira-
cicaba. Todos os eleitores da E.E.
João Guidotti foram transferidos
para EMEI Maria de Lourdes F. Lo-

renzi. Todos os eleitores da E.E. Sud
Mennucci foram transferidos para
Senac Piracicaba e todos os eleito-
res da E.E. Jaçanã Altair Pereira
Guerrini foram transferidos para
EMEI Prof. Heitor Pompermayer.

ZONA 93 – Piracicaba. Elei-
tores das seções 9, 10, 12, 13, 203,
260, e 358 da E.E. Morais Barros
foram transferidos para ETEC
Coronel Fernando Febeliano da
Costa. Eleitores das seções 236,
274 e 340 da E.E. Barão do Rio

Branco foram transferidos para
Centro de Ensino Grau Técnico.

ZONA 244 – Piracicaba.
Eleitores das seções 184 e 185 da
E.M. Prof. José Pousa de Toledo
foram transferidos para E.E.
Prof. Benedicto Evangelista Cos-
ta. Eleitores das seções 122, 123,
124, 125, 130, 131 e 132 da Escola
Superior de Agricultura Luiz De
Queiroz foram transferidos para
E.M. Prof Luis Claudio Alves.

ZONA 244 - Rio das Pedras.

Eleitores das seções 57, 64 e 267 da
Creche Octávia Pardi Schiavon  fo-
ram transferidos para E.M. Cont.
Waldomiro Domingos Justolin.
Eleitores das seções 69, 70, 72, 86 e
98 da da Creche Octávia Pardi Schi-
avon foram transferidos para
EMEI Pastor Antonio Rubia.

As alterações são definitivas,
sendo que, após a eleição, a partir
de novembro, os eleitores pode-
rão solicitar mudança para ou-
tras seções eleitorais disponíveis.

PPPPPORTOORTOORTOORTOORTO

Aberta consulta pública para implantação de novo terminal

ferroviária e com o Aeroporto Inter-
nacional de São José dos Campos.
Ainda neste ano será inaugurado
o Contorno Sul, conjunto viário
que vai facilitar ainda mais a en-
trada e saída de veículos no Porto.

As contribuições para o pro-
cesso de arrendamento podem ser
realizadas até o dia 28 de novem-
bro, no site da Agência Nacional
de Transportes Aquaviários (An-
taq). O Porto de São Sebastião é
administrado pelo estado de São
Paulo desde 2007, sob delegação do
governo federal e cabe à agência re-
guladora a realização da audiência
pública e do leilão da nova área.

Na última segunda-feira, 30,
foi aberta a consulta pública para a
implantação de um novo terminal
no Porto de São Sebastião, com in-
vestimentos estimados em R$ 660
milhões. A iniciativa permitirá a
modernização e otimização da in-
fraestrutura administrada pela
Companhia Docas de São Sebasti-
ão (CDSS), empresa pública vin-
culada à Secretaria de Meio Am-
biente, Infraestrutura e Logística
do Estado de São Paulo (Semil).

O arrendamento do terminal
SSB01 prevê a realização de obras
em uma área operacional de 262
mil m², em terra e a construção de
um novo píer com dois berços de
atracação de navios. As obras vão
quadruplicar a capacidade de car-
ga movimentada pelo Porto. O in-
vestimento será feito pelo parceiro
privado que vencer a licitação. O
contrato terá prazo de 35 anos.

Neste modelo, o poder público
cede as áreas para que o investidor
privado instale a infraestrutura
necessária para a operação dos
novos espaços portuários. No caso
de São Sebastião, haverá uma nova
infraestrutura de atracação de na-
vios, com, pelo menos, dois ber-
ços, um sistema de recepção e ex-
pedição rodoviária para os cami-
nhões de carga e estrutura de ar-
mazenagem para pelo menos 190
mil toneladas de produtos.

Com isso, o Porto de São Se-

bastião passará a ter uma capaci-
dade de movimentação de pelo me-
nos 4,3 milhões de toneladas anu-
ais, quadruplicando o volume “Está
ocorrendo um significativo aumen-
to de movimentação de cargas pelo
Porto de São Sebastião, em razão
das melhorias operacionais e dos
investimentos em infraestrutura
que estão sendo realizados. O ar-
rendamento do novo terminal vai
ampliar a capacidade do Porto, in-
crementando a economia da região
e do estado de São Paulo, gerando
empregos e renda”, destaca Ernesto
Sampaio, diretor-presidente da Com-
panhia Docas de São Sebastião.

A ampliação do porto tem uma
série de pontos positivos. Um dos
destaques é a profundidade natu-
ral do canal de acesso, o que permi-
te que navios de grande porte o uti-
lizem para o transporte de cargas.
Sua/ configuração natural o coloca
como a terceira melhor região por-
tuária do mundo. A nova área tam-
bém estará apta a receber diversos
tipos de carga, como granéis sóli-
dos, carga geral e contêineres.

A região também conta com
acesso facilitado pela rodovia dos
Tamoios, que está interligada aos
principais acessos do estado de São
Paulo, a proximidade com a malha

Consulta pública para aprimoramento dos estudos de terminal vai até 28 de novembro
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Pesquisa diz que 88% da população adota
com frequência mais de 5 práticas sustentáveis

A importância da sustenta-
bilidade para os consumidores
brasileiros tem aumentado. É o
que mostra a pesquisa Sustenta-
bilidade & Opinião Pública, da
Confederação Nacional da Indús-
tria (CNI), divulgada nesta quin-

ta-feira (3). Segundo o levanta-
mento, 88% da população adota
com frequência mais de 5 práti-
cas sustentáveis. Entre elas: evi-
tar jogar lixo nas ruas, evitar o
desperdício de água, de comida e
de energia, reduzir a produção de
lixo, reaproveitar a água e ado-
tar serviços compartilhados,
como transporte por aplicativos.

De acordo com a pesquisa, 4%
realizam todas as 13 práticas de con-
servação do meio ambiente listadas
pelos entrevistadores; 19% adotam
de 11 a 12 ações; 33% de 9 a 10; 23%
de 7 a 8; 13% de 5 a 6; 6% de 3 a 4;
2% de 1 a 2; e apenas 1% disse que
adota nenhuma das práticas.

Quando se olha para cada
uma das ações de sustentabilida-
de, os dados dão conta de que, nos
últimos seis meses, dos entrevista-
dos, 92% evitaram jogar lixo nas
ruas sempre ou na maioria das ve-
zes; 91% evitaram o desperdício de
água sempre ou na maioria das
vezes; 90% evitaram o desperdício
de comida sempre ou na maioria
das vezes; 88% evitaram o desper-
dício de energia sempre ou na mai-
oria das vezes; 77% reduziram a
produção de lixo sempre ou na
maioria das vezes; 72% reutiliza-
ram a água sempre ou na maioria
das vezes; 69% reutilizaram ou re-
aproveitaram sempre ou na maio-
ria das vezes embalagens de pro-
dutos; 68% reduziram sempre ou
na maioria das vezes o uso de em-
balagens; 62% separou o lixo para
a reciclagem sempre ou na maioria
das vezes; 49% escolheram sempre

ou na maioria das vezes usar bici-
cleta, transporte público, carro elé-
trico ou híbrido porque são mais
sustentáveis; 45% optaram por
serviços compartilhados, como
transportes por aplicativos, espa-
ços de trabalho e acomodações
sempre ou na maioria das vezes;
25% optaram pela aquisição do
serviço à compra do produto sem-
pre ou na maioria das vezes. Por
exemplo: alugar um item ao invés
de comprá-lo; 21% atuaram como
voluntários en alguma ação de
proteção ao meio ambiente sem-
pre ou na maioria das vezes.

Quando se trata de reciclagem
de todos os tipos de produtos, não
apenas lixo, passou para 47% o per-
centual de brasileiros que afirma
sempre separar os materiais. No
ano passado, 44% adotavam a
prática. Os principais itens sepa-
rados são plástico em geral e gar-
rafas PET (55%), alumínio (44%)
e papel, papelão e jornal (36%).

“A preocupação dos brasile-
riso com hábitos mais sustentá-
veis vem sendo acompanhada por
uma maior oferta de produtos por
parte da indústria. As empresas
perceberam, há anos, que a com-
binação entre inovação e susten-
tabilidade tem um papel essencial
na descarbonização da produção.
E que também é uma estratégia
eficiente para atender a crescente
demanda por bens e serviço de
baixo impacto ambiental”, afirma
o diretor de Relações Institucio-
nais da CNI, Roberto Muniz.

Ainda segundo a pesquisa, a

tendência dos brasileiros que não
consumiam produtos ambiental-
mente sustentáveis, independen-
temente do preço, diminuiu de
28% em 2022 para 24% em 2024;
Aumentou o número de brasilei-
ros que afirmam ser mais fácil
encontrar produtos ambiental-
mente mais sustentáveis, passan-
do de 26% em 2022 para 31% em
2024; 4 em cada 10 brasileiros con-
somem produtos que utilizam espé-
cies da biodiversidade brasileira.

“Antigamente, quando se
falava em competitividade, era só
preço. Hoje, é preço e pegada am-
biental. Por isso, essas empresas
estão investindo na gestão efici-
ente de resíduos; em processos
produtivos mais limpos, que ra-
cionalizam o uso de energia,
água e matérias-primas; e em
outras iniciativas verdes. A sus-
tentabilidade já está nos planos
estratégicos das indústrias e é
nessa direção que o Brasil preci-
sa caminhar rapidamente”,
aponta o superintendente de
Meio Ambiente e Sustentabilida-
de da CNI, Davi Bomtempo.

METODOLOGIA - A pes-
quisa ouviu 2.002 cidadãos com
idade a partir de 16 anos em todas
as unidades da Federação. O levan-
tamento foi conduzido pela Nexus,
da FSB Holding, entre os dias 18 e
24 de setembro de 2024. A mar-
gem de erro no total da amostra é
de 2 pp, com intervalo de confian-
ça de 95% e a soma dos percentu-
ais pode variar de 99% a 101%,
devido ao arredondamento.
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Piracicaba recebe investimento do Governo Federal
Ministério destina R$ 27 milhões para a Rede de Cuidados à Pessoa com Deficiência;
recurso vai auxiliar na habilitação de Centro Especializado em Reabilitação

Para garantir a inclusão, a
qualidade de vida e o acesso aos
serviços de saúde para milhões
de paulistas que possuem algum
tipo de deficiência, o Ministério
da Saúde vai investir mais de R$
27 milhões na Rede de Cuidados
à Pessoa com Deficiência (RCPD)
de São Paulo. A cidade de Piraci-
caba será beneficiada com a habi-
litação de um Centro Especializa-
do em Reabilitação (CER), com in-
vestimento de R$ 189.000,00.

O recurso possibilitará a ha-
bilitação de nove novos Centros
Especializados em Reabilitação
(CER) em seis municípios paulis-
tas, incluindo o de Piracicaba. De
forma inédita, outros quatro cen-
tros receberão um aumento de
20% no repasse por serem habili-
tados na modalidade intelectual
e atenderem pessoas com Trans-
torno do Espectro Autista (TEA).

Em âmbito nacional, serão
investidos mais de R$ 49 milhões

na RCPD. Esse investimento per-
mitirá a habilitação de 15 novos
CERs em 12 municípios, incluin-
do nove no estado de São Paulo.
Além disso, haverá um aumento
de 20% no valor do repasse para
oito CERs, situados em sete mu-
nicípios, incluindo Araçatuba e
Taquarituba, que são habilita-
dos na modalidade intelectual.

O financiamento federal pos-
sibilita a expansão e o fortaleci-
mento dos Centros Especializados

em Reabilitação, que oferecem
tratamento médico e multidisci-
plinar, diagnóstico, tratamento,
concessão, adaptação e manuten-
ção de tecnologia assistiva nas
modalidades de reabilitação au-
ditiva, visual, intelectual e física.

Os CERs podem se organizar
em diferentes tipologias e modali-
dades de reabilitação, sendo habili-
tados como CER II, CER III ou CER
IV. Trata-se de um serviço de aten-
ção ambulatorial especializada, vol-

tado para o tratamento e acompa-
nhamento de pessoas com deficiên-
cia, assegurando acesso e cuidado
integral para promover autonomia,
inclusão social e melhoria da quali-
dade de vida. Em Piracicaba a habi-
litação é CER II (física e Intelectual).

CER II - É a sigla para Centro
Especializado em Reabilitação II,
que é um serviço de reabilitação fí-
sica e intelectual para pessoas com
deficiência. O centro é uma unida-
de da rede de cuidado do Sistema

Único de Saúde (SUS) e o atendi-
mento é realizado por uma equipe
multidisciplinar, composta por pro-
fissionais como fisioterapeutas, te-
rapeutas ocupacionais, fonoaudi-
ólogos, médicos, psicólogos, assis-
tentes sociais e enfermeiros. O ob-
jetivo é desenvolver o potencial fí-
sico e psicossocial dos usuários

Os serviços oferecidos in-
cluem diagnóstico, avaliação,
orientação, estimulação preco-
ce e atendimento especializado.

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA R R R R ROSOSOSOSOSAAAAA

Sema implementa horto medicinal em varejão
Aconteceu na quarta-feira, 2,

um plantio coletivo de plantas me-
dicinais no espaço do Varejão Mu-
nicipal do Santa Rosa, em uma
ação do projeto Territórios da Agri-
cultura, com o apoio da Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Secreta-
ria Municipal de Agricultura e
Abastecimento (Sema) e da Associ-
ação de Moradores do bairro.

O projeto Territórios da Agri-
cultura é organizado pela empre-
sa Evoluir e financiado pela Lei
de Incentivo à Cultura (Pronac).
A equipe da Sema participa dos
encontros realizados, que ocor-
rem mensalmente desde maio, na
Casa do Hip Hop de Piracicaba.

Ao longo de cinco encontros,
os participantes trabalharam em
grupos para o mapeamento de
ações relacionadas a práticas
sustentáveis na agricultura ur-
bana municipal. As reuniões en-
globam participantes de diversos
setores, como representantes do

setor público, instituições de en-
sino, coletivos e agricultores.

De acordo com a participante
Aline González, o projeto Territóri-
os da Agricultura ainda prevê ações
na horta comunitária do bairro San-
ta Fé e na horta La Huertita, além
da produção de uma cartilha sobre
agricultura urbana no município e
uma exposição fotográfica dos prin-
cipais momentos dos encontros, no
Engenho Central, em novembro.

Segundo o engenheiro agrô-
nomo da Sema, Felipe Del Lama,
que também colabora nos encon-
tros, o projeto atua em sintonia
com as políticas públicas da se-
cretaria, como o Programa Mu-
nicipal de Agricultura Urbana e
o projeto Horta nas Escolas.

O horto medicinal montado no
espaço no Varejão do Santa Rosa
será mantida pela Associação de
Moradores e as plantas medicinais
poderão ser compartilhadas com a
comunidade. Juntos, os voluntá-

Divulgação

O horto medicinal montado no espaço no Varejão do
Santa Rosa será mantida pela Associação de Moradores

rios plantaram mudas de boldo,
erva-doce, manjericão, hortelã, ale-
crim, carqueja, açafrão, melissa e
menta. O horto também será usa-

do para aulas gratuitas oferecidas
por voluntários do projeto Territó-
rios da Agricultura, sobre a impor-
tância das plantas medicinais.
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Biblioteca Municipal exibe
Piracicaba Nunca Esqueceu

Dara Oliver durante as gravações do Piracicaba Nunca Esqueceu

Divulgação

A Biblioteca Pública Municipal
Ricardo Ferraz de Arruda Pinto
recebe neste sábado, 5, às 19h30, o
documentário Piracicaba Nunca
Esqueceu, de Dara Oliver. A ação
conta com apoio da Secretaria
Municipal de Ação Cultural) por
meio do Museu da Imagem e do
Som. A entrada é gratuita.

Este documentário que res-
gata a história das salas de ci-
nema que existiram em Piraci-
caba certamente vai provocar a
memória afetiva de quem viveu
nas décadas de 1950, 60, 70 e
80, acompanhando as grandes
produções. O documentário Pi-
racicaba Não Esqueceu é narra-
do em primeira pessoa e utiliza
de recursos de animação.

Dara Oliver explica que o pro-
cesso de pesquisa do documentá-
rio começou muito antes da pro-

dução. “O início de tudo foi quan-
do me mudei para Piracicaba, com
10 anos de idade e meu pai come-
çou a contar as histórias da in-
fância dele na cidade. Desde aí co-
mecei a fazer pesquisas para, no
período da faculdade, iniciar o
processo de produção”, contou.

As principais fontes para a
gravação do documentário foram
os sites do Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba, o IHGP,
e A Província; entrevistas com fa-
miliares e com o jornalista e es-
critor Cecílio Elias Neto; coleta de
informações e histórias sobre as
salas de cinema da cidade; o ca-
tálogo da exposição itinerante
Desenhando o Patrimônio Cul-
tural em Piracicaba; o livro Pi-
racicaba em Quadrinhos, além
de várias referências de filmes e
documentários para inspiração.

BBBBBAAAAATUCTUCTUCTUCTUCADADADADADAAAAA

Encontro de Baque
Caipira acontece sábado

Grupo de Baque Caipira Sementes Crioulas

Divulgação

O entorno da Casa do Povo-
ador recebe neste sábado, 5, a
partir das 14 horas, o 1º Encon-
tro Batucada-Baque Caipira,
com grupos percussivos de Ma-
racatu de Baque Virado que se
manifestam no interior paulista.
O evento conta com o apoio da Se-
cretaria Municipal de Ação Cul-
tural. A participação é gratuita.

A programação contará
com roda de conversa e apre-
sentações musicais. O encontro
será realizado pelo Baque Cai-
pira, grupo percussivo popular
e independente de Piracicaba,
fundado em 2013. O encontro
terá ainda a participação de gru-
pos da região, tais como Bloco da

Ema de Piracicaba, Rochedo de
Ouro, de São Carlos, Estação Qui-
lombo, de Americana, Sementes
Crioulas, de Araraquara e Tam-
bores de Abantó, de Limeira.

O Maracatu de Baque Vira-
do é uma manifestação cultural
afro-brasileira originária da re-
gião metropolitana do Recife/PE,
caracterizada pelo ritmo percus-
sivo, dança e por um cortejo real
que se difundiu por todos terri-
tório nacional, passando a con-
tar com grupos percussivos, for-
mados por pessoas de diferen-
tes classes sociais, etnias, gêne-
ros e idades que se encontram
para tocar e cantar maracatu,
numa perspectiva comunitária.
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Alex Madureira reforça as
suas principais propostas
Candidato do PL tem participado de sabatinas e entrevistas apresentado
ações para os problemas da cidade; eleições acontecem domingo (6)

Candidato Alex Madureira (PL) continua hoje no corpo a corpo

Aldo Guimarães

Faltando apenas dois dias
para o primeiro turno das Elei-
ções 2024, marcado para 6 de ou-
tubro, Alex Madureira, candida-
to à prefeitura de Piracicaba, está
com sua agenda cheia e desenha
suas estratégias para a reta final
do pleito. “Continuamos na rua
falando com os eleitores e levan-
do a conhecimento de todos as
propostas que temos para fazer
de Piracicaba uma cidade melhor
para se viver”, afirmou Alex.

A campanha, que pode acon-
tecer até a véspera da votação, em
5 de outubro, ainda tem diversos
pontos a serem realizados, como
visita a apoiadores, caminhadas
pelas ruas e avenidas, carrea-
tas, visitas a templos religiosos
e participações em eventos e en-
contro com setores econômicos.

“Estamos dialogando com
todas e, principalmente, com os
indecisos. Temos um time de vo-
luntários, militantes e pessoas que
estão trabalhando com a gente
para reforçar nossas principais
propostas para Piracicaba, como
a criação do PoupaTempo da Saú-
de, o Bom Prato e a criação da Se-
cretaria de Segurança”, disse.

Outros temas relevantes do
plano de governo de Alex Madu-
reira são as soluções concretas
para a falta de água, falta de va-
gas em creches e a educação, com

a implantação de uma escola cí-
vico-militar municipal e a criação
de um Centro de Ciências Públi-
cas, onde ficava o Observatório
Astronômico, que será reaberto.

“Precisamos dialogar com a
população e queremos ouvir os
moradores, apresentar nossas pro-
postas e discutir soluções para os
problemas da cidade. As pessoas

precisam saber quais nossos pla-
nos para fazer Piracicaba melhor”,
disse o candidato que, nesta reta
final, continuou priorizando o con-
tato direto com a população e o cor-
po a corpo nos principais bairros.

Neste sábado, último dia da
campanha, o candidato do PL a
prefeito de Piracicaba, Alex, inten-
sificará o corpo a corpo os eleito-

res, como se viu nas últimas sema-
nas e na carreata realizada há duas
semanas, quando mobilizou cerca
de 200 carros pela cidade, durante
um grande ato que pediu melho-
rias na cidade. “Vamos até a últi-
ma hora para levar aos quatro can-
tos do município o recado de que,
caso seja eleito, vamos governar
junto com o povo”, completou.

Há 30 anos, em 3 de outubro
de 1994, a Justiça Eleitoral deu
um grande passo para a consoli-
dação da segurança do processo
eleitoral e da democracia: nessa
data, houve a primeira eleição
com totalização dos votos 100%
informatizada em todo o país.
Antes, já haviam sido feitas ex-
periências de votação eletrônica
e totalização informatizada em
algumas cidades e estados.

Dois anos depois, a urna ele-
trônica, como conhecemos hoje,
faria a sua estreia nas eleições mu-
nicipais de 1996 nas capitais, cida-
des com mais de 200 mil eleitores e
eleitoras e Brusque (SC). Nas elei-
ções gerais de 1998, o equipamento
foi utilizado nos municípios com
mais de 40.500 eleitores e eleito-
ras, o que equivalia a cerca de 60%
do eleitorado nacional. E, a par-
tir de 2000, as eleições finalmen-
te foram totalmente informatiza-
das com a adoção das urnas ele-
trônicas em todos os municípios.

A Justiça Eleitoral nasceu já
com o objetivo de aumentar a se-
gurança e o sigilo do voto. No Có-
digo Eleitoral de 1932, que instituiu
a Justiça Eleitoral, já havia a previ-
são do uso de “máquinas de vo-
tar”. A cada eleição, a urna eletrô-
nica tem sua segurança reforçada.
Atualmente, o equipamento conta
com mais de 30 barreiras de prote-
ção. Saiba mais abaixo sobre a segu-
rança do nosso processo eleitoral.

A urna eletrônica é utilizada
desde 1996 e nunca houve nenhu-
ma fraude comprovada pelos ór-
gãos oficiais. Ela não fica ligada à
internet e o sistema eletrônico não
tem comunicação com nenhuma
rede durante o processo de votação.

Depois que os programas são
inseridos na urna, todas as entra-
das usadas nesse processo são la-
cradas fisicamente com lacres es-
peciais produzidos pela Casa da
Moeda. Esses lacres têm uma pro-
priedade química que identifica
qualquer tentativa de violação:
quando ele é retirado, imediata-
mente muda de aparência, deixan-
do evidente que foi violado.

As urnas também têm um
componente interno altamente
protegido, chamado hardware de
segurança, que faz várias verifi-
cações nos programas que rodam
dentro do equipamento em diver-
sos momentos. Se houver qual-
quer alteração nos programas, a
urna simplesmente não funciona.

É verdade que não é possível
auditar as urnas eletrônicas? É
mentira. São feitas várias audito-

O nosso equipamento de votação foi criado
para evitar fraudes e proteger o sigilo do voto
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Saiba mais sobre a segurança da urna eletrônica
Divulgaçãorias antes e durante as eleições e

também é possível fazer depois.
Uma modalidade de auditoria

é o Teste Público de Segurança (TPS),
uma espécie de desafio para que es-
pecialistas em informática tentem
invadir e adulterar os sistemas en-
volvidos em todo o processo eleito-
ral. Qualquer brasileira ou brasilei-
ro maior de 18 anos pode apresen-
tar um plano de ataque. Desde
2009, quando foi feito o primeiro
TPS, nunca foi encontrada nenhu-
ma vulnerabilidade capaz de com-
prometer o resultado das eleições.

A legislação também prevê
que as entidades fiscalizadoras
poderão verificar a integridade e
a autenticidade dos sistemas ins-
talados nas urnas eletrônicas para
a votação — ou seja, se os progra-
mas que estão nas urnas são exa-
tamente os mesmos que foram la-
crados e assinados digitalmente
em cerimônia pública no TSE e se
eles não foram modificados.

Durante a cerimônia de pre-
paração das urnas para a elei-
ção, as entidades fiscalizadoras
(partidos políticos, Polícia Fede-
ral e OAB, entre outras) podem
auditar até 6% das urnas já pre-
paradas em cada zona eleitoral.
Ou seja, através de um aplicativo
que simula a votação, represen-
tantes dessas entidades podem
votar e verificar se o Boletim de
Urna expressa o resultado fiel.

O código-fonte é secreto? Não.

Desde 2002, antes de cada eleição,
também é realizada a abertura do
código-fonte e dos sistemas
eleitorais da urna eletrônica para
inspeção por entidades fiscalizado-
ras. O código-fonte fica disponível
cerca de um ano antes da data das
eleições e pode ser inspecionado até
a cerimônia de lacração dos siste-
mas, em agosto do ano eleitoral.

Essas entidades fiscalizadoras
(partidos políticos, Ministério Pú-
blico, Sociedade Brasileira de Com-
putação e universidades de tecno-
logia, entre outras), também assi-
nam digitalmente os programas
que funcionam dentro das urnas
eletrônicas. Por meio dessas assi-
naturas digitais, representantes das

entidades podem verificar a auten-
ticidade dos programas em qual-
quer urna do país, ou seja, se são os
mesmos programas produzidos pelo
TSE, sem nenhuma alteração.

Depois da cerimônia de lacra-
ção dos sistemas eleitorais no TSE,
os programas que serão usados na
eleição são gravados em mídia não
regravável e armazenados na sala-
cofre do TSE, um ambiente alta-
mente protegido contra radiação,
inundação, incêndio, terremoto,
acessível apenas por poucas pesso-
as identificadas, depois de diver-
sas barreiras de segurança e moni-
torado por câmeras 24 horas por
dia. Para saber mais acesse: https:/
/www.tre-sp.jus.br/comunicacao .
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